
Н
ужно отдать должное редакции, которая 
регулярно организует весьма представи-
тельные заседания круглых столов, по-
священные поиску путей решения про-
блем охотничьего хозяйства с участием 

уважаемых и авторитетных представителей 
науки и специалистов отрасли. Последний про-
веденный семинар в «МК» («РОГ» № 51, 2016) 
не стал исключением. 

Если к редакции претензий нет, то к участни-
кам есть. Позиции участников практически всех 
заседаний круглого стола представляют протест 
против нового порядка в охотничьем хозяй-
стве, навязываемого Законом «Об охоте…», 
но, на мой взгляд, не содержат объединяющей 
основы того конкретного набора положений, 
которые могли бы быть фундаментом правиль-
ного законодательства. 

Отсюда статья В.М. Козлова «Что такое 
охота?» («РОГ» № 7, 2017) является робкой 
попыткой привлечь внимание к современному 
определению охоты, что поможет ей занять над-
лежащее место в структуре общества и стать 
основой и фундаментом разработки правиль-
ного охотничьего законодательства. 

Владимир Михайлович видит в том, что 
в определении охоты закона № 209-ФЗ в основу 
положено описание процесса, а суть опущена, 
одну из главных причин неудовлетворительного 
состояния охотничьего хозяйства, дающее не-
правильное понимание большой значимости 
и серьезности охоты. Он, несомненно, прав, 
хотя и не смог обойтись без спорных ссылок. 
Определение охоты Ю.И. Касаткина из из-
вестных мне, пожалуй, лучшее. До недавнего 
времени охотничье хозяйство в нашей стране 
развивалась как отрасль материального произ-
водства, а сама охота была производительным 
трудом. В такую ситуацию касаткинское опреде-
ление, где охота — производство продукции, 
а охотник — производитель продукции, впи-
сывалось идеально, однако сейчас этого явно 
не достаточно.

В настоящее время ситуация кардинально 
изменилась, охотничье хозяйство посадили 
в чужие сани североамериканского пути раз-
вития в виде деятельности в сфере охотничьего 
хозяйства без правового оборота охотничьих 
ресурсов, положенного в основу Закона «Об 
охоте…» ( см. ст.ст. 1.15 и 7.1 № 209-ФЗ).

Деятельность в сфере охотничьего хозяй-
ства имеет приоритетные факторы, выступаю-
щие своеобразными сваями, на которых лежит 
антиохотничья платформа.

Фактор первый. Околоохотничья сфера дея-
тельности первична по отношению к самой охо-
те и объектам охоты, и охотник здесь в первую 
очередь потребитель, а не производитель. Счи-
тается, что охотники, оплачивая услуги и при-
обретая охотничье оружие и товары, создают 
рабочие места, формируют налоговую базу и, 
как потребители, приносят больше пользы, чем 
добытчики и производители продукции.

Пример по аналогии. Хантер в переводе 
на русский — охотник. Отсюда Ульяновский ав-
тозавод, выпускающий уазик «Хантер», по аме-
риканским законам осуществляет деятельность 
в сфере охотничьего хозяйства. Соответственно 
и Тульский, и Ижевский оружейные заводы, и Ры-
бинский завод, выпускающий снегоходы, а также 
все другие заводы и фабрики, выпускающие об-

увь, одежду, снаряжение и т.п., осуществляют 
деятельность в сфере охотничьего хозяйства 
и включаются в актив охотничьего хозяйства. 
Само собой, и персонал заводов и фабрик это 
тоже рабочие места — благодаря охотничьему хо-
зяйству. Понятно, что охотник, как производитель 
продукции, не может с ними конкурировать. 

В США суммарный экономический эффект 
сферы околоохотничьей деятельности, где 
охотник — потребитель услуг и продукции, а не 
производитель, просчитан. Получаются весьма 
внушительные цифры. Сторонники и лоббисты 
использовали этот цифровой материал как та-
ран, доказывая, что социально-экономический 
статус охотника-потребителя намного выше ста-
туса охотника-производителя и продавили Закон 
«Об охоте…», где в основе не отечественное ве-
дение охотничьего хозяйства, с продукцией охо-
ты, а североамериканская деятельность в сфере 
охотничьего хозяйства с суммарным экономиче-
ским эффектом околоохотничьей сферы.

Вопрос только в том, какое отношение за-
морский путь развития с околоохотничьей 
сферой имеет к самой охоте и к органи-
зации и управлению реального поль-
зования охотничьими ресурсами?
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Следует понимать, если кто-то начинает гово-
рить, что приоритетным социально-экономическим 
статусом охотника является то, где он — потреби-
тель, а оплата сервисных услуг и приобретение 
товаров охотничьего ассортимента важнее самой 
охоты и объекта охоты, то это и есть прибившаяся 
чужеродная пена. Охотдепартаменту хочу поже-
лать, чтобы он как можно быстрее излечился от 
заморского заразного вируса и занимался охотой 
и объектами охоты, а не стимулированием разви-
тия легкой промышленности, выпускающей това-
ры охотничьего ассортимента. Кому это выгодно 
и нужно и кто за этим стоит — другой вопрос.

Второй фактор. Продукция охоты лишена 
товарного статуса. 

Владимир Михайлович делает в этой части 
весьма спорную ссылку на то, что североаме-
риканские охотники с гордостью говорят: «Я 
съедаю все, что добываю». Это как-то не стыку-
ется с его основной позицией. В США продукция 
охоты предназначена исключительно для лично-
го потребления, лишена товарного статуса и ее 
нельзя реализовать через открытую рыночную 
сеть. И на переработку ее не сдать. Законода-
тельство запрещает. Официальное объяснение 
этому — запрет каналов реализации продукции 
охоты снижает мотивацию к браконьерству. 

Чем грозит нам заморский вариант «съедаю 
сам», лишающий продукцию охоты товарного 
статуса?

Из 1 400 тысяч человек населения Кировской 
области 800 тысяч проживает в самом областном 
центре и в пригородной зоне радиусом 50 км от 
резиденции губернатора, расположенной на цен-
тральной площади Кирова. Круг радиусом 50 
км — это 5% территории области. Остальные 600 
тысяч, из них 14 тысяч охотников живут на другой 
(95%) территории региона, равной по площади 
Московской, Калужской, Тульской и Орловской 
областям вместе взятым. В этой зоне практически 
все виды охотничьих ресурсов недоосваиваются. 
Если возьмем Архангельскую область или Респу-
блику Коми, то они несколько меньше (1200 тыс. 
и 900 тыс. человек) по населению, но в несколько 
раз больше по территории. Для людей, живущих 
на таких просторах России, охота, сетевое рыбо-
ловство, сбор грибов и ягод действительно явля-
ются основой жизнедеятельности. В такой ситуа-
ции крайне важна легализация и отмена запрета 
товарного оборота мяса дичной продукции охоты 
и ее промышленной переработки. В свое время 
это можно было делать. Увы, сейчас невозможно. 
Сформирована ветеринарно-санитарная норма-
тивно правовая база, запрещающая заготовку, 

переработку и продажу через открытую сеть мяса 
дичной продукции, добытой на охоте. Причем этот 
запрет никоим образом не связан ни с качеством, 
ни с какими-то иными аспектами, касаемо самой 
продукции. Запрет чисто административный — за-
бой и разделка произведены на нелицензионном 
забойном пункте. Если рябчиков и лосей будут 
забивать и разделывать на забойных пунктах, 
имеющих соответствующую лицензию, возмож-
но, проблем с реализацией их мяса и не будет. 
Но спрашивается, где здесь место для промыс-
ловой охоты и для охотника-промысловика как 
добытчика продукции? Увы, это тоже следствие 
применения зарубежного опыта.

Третий фактор. Приоритет неохотничьих ме-
тодов регулирования численности и полное иг-
норирование охоты в качестве средства управ-
ления популяциями охотничьих животных.

Рост численности диких животных приводит 
к миграции их из дикой природы в самые разноо-
бразные владения человека — сельскохозяйствен-
ные угодья, искусственные водоемы, сады, парки, 
промышленные зоны и улицы населенных пунктов. 
Происходят потравы сельхозкультур, возрастает 
угроза человеку со стороны крупных хищников, 
обостряется эпизоотическая ситуация. В такой 
ситуации охота как способ регулируемого исполь-
зования ресурсов охотничьих животных остается 
реальным и дешевым инструментом управления 
численностью охотхозяйственных популяций, по-
зволяющим эффективно решать проблему.

Владимир Климов в статье «Азарт здесь 
ни при чем» («РОГ» № 24, 2016) пишет: «Ин-
тенсивный отстрел лисиц в рамках регулирова-
ния численности на прилегающих к населенным 
пунктам территориях, в том числе в период гона, 
привел к снижению в Воронежской области не-
благополучных по бешенству пунктов».

Отсюда, как только снижается охотничий 
пресс или охоту начинают игнорировать как ин-
струмент управления и регулирования числен-
ностью, происходит резкий и неконтролируемый 
рост численности, что очень быстро порождает 
проблемы и конфликты человека с дикими жи-
вотными. Например, проблемы с медведем.

Сергей Гришаев (охотник, Томская обл., р.ц. 
Карасок). Причиной массового выхода медведей 
к людям стала возросшая численность этих жи-
вотных. А численность, в свою очередь, могла 
вырасти из-за запрета зимней охоты на медве-
дей в берлогах, который вступил в силу в 2011 
году. Охоту закрыли на берлогах, вот и получа-
ют результат. Охота была платная, мужики иска-
ли берлоги и продавали, этим и кормились. Так 
численность регулировали неплохо. А сейчас 
нельзя так охотиться. И кому он нужен? Сало 
да желчь нужны. А мясо, в основном, заражен-
ное. Из семи медведей, отстрелянных в районе, 
у четверых зараженное мясо, ответил охотник.

Вывод. Запретили вид охоты — получили 
резкий рост численности, породившей про-
блемы. В 2014 году медвежья напасть каса-
лась только Сибири. В 2017 медведи атакуют  

населенные пункты по всей стране, от Ленин-
градской области до Камчатки, о чем регулярно 
сообщает телевидение.

Проблема с медведями в США существует, 
наверное, лет 50 или даже больше. У нас ее 
не было никогда. Как только взяли за основу 
североамериканский опыт в виде деятельности 
в сфере охотничьего хозяйства, так автоматиче-
ски и перетащили медвежью проблему, которая 
сейчас проявляется по всему ареалу обитания 
и имеет тенденцию к расширению и развитию.

В США проблемы не только с медведями, 
но и с бобрами, оленями, пумами, сурками, 
койотами и даже с гусями, и проистекают они 
по большей части из искусственно и целена-
правленно завышенной численности, не соот-
ветствующей емкости охотугодий. К примеру, 
в угодьях 4-го бонитета искусственно поддер-
живается численность, соответствующая 2-му 
бонитету. Главный виновник этого — деятель-
ность антиохотничьих организаций. Причем 
доводы антиохотников, как правило, обосно-
вываются не фактами и логикой, а финансо-
вой мотивацией. В этой связи, если «зеленые» 
против какой-либо охоты не возражают, то это 
просто означает, что за это не платят. Все ан-
тиохонтичье движение — это виды и способы 

своеобразного бизнеса, осваивающего выде-
ляемые на такую деятельность деньги. 

Ларчик открывается просто. В США развита си-
стема компенсаций за ущерб, нанесенный дикими 
животными. Сотрудники ВНИИОЗ С.И. Миньков 
и В.А. Чащухин, изучавшие проблему, пишут, что 
в штате Миннесота ущерб от бобров достигал 23 
млн долларов в год и при этом они на втором 
месте, на первом — белохвостые олени. 

Хорошо развитая и отлаженная система ком-
пенсаций за понесенный ущерб от диких живот-
ных создает привлекательный и весьма ощути-
мый источник дохода для землепользователей 
и лесопользователей. Из десятков миллионов 
долларов полученных компенсаций можно не-
сколько миллионов и пожертвовать антиохот-
никам, чтобы те держали охотников и охоту 
на коротком поводке. Именно поэтому охоту, 
как эффективное средство, отрицают в решении 
проблем, связанных со снижением численности 
диких животных в целях уменьшения наносимого 
ими ущерба. Вместо охоты предпочтение отдается 
крайне затратным и неэффективным неохотни-
чьим методам управления популяциями. В США 
однажды применили, а потом отказались только 
от контрацепции копытных. Отлов оленей для 
контрацепции оказался слишком дорогостоящим 
даже для федерального бюджета. Все остальные, 
несмотря на неэффективность и затратность, 
широко применяются: а) отлов и переселение, б) 
формирование ландшафтов с включением рас-
тений, непригодных для поедания дикими живот-
ными, в) ограждение, забор, г) опрыскивание рас-
тений веществами, сдерживающими воздействие 
на них оленей, д) отпугивание звуковыми сигна-
лами, е) отпугивание с применением сторожевых 
собак, ж) разрушение бобровых плотин и т.п. 

Антиохотники, продвигая неохотничьи методы 
управления популяциями, добиваются выделения 
средств из бюджета на соответствующие про-
граммы. Власти это устраивает: создаются новые 
рабочие места, достигается видимость, что меры 
для решения проблем принимаются. 

Такая ситуация устраивает получающих ком-
пенсацию за понесенный ущерб и антиохотников, 
имеющих от этого свою долю. В проигрыше оказы-
ваются только охотники, охота и объекты охоты. 

Чтобы не наступать на чужие грабли, не-
обходимо двигаться своим путем, где суть охо-
ты — в первую очередь эффективный и де-
шевый инструмент управления численностью 
охотхозяйственных популяций, гарантирующий 
охотничьим животным возможность устойчиво-
го обитания.
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Антиохотники, продвигая неохотничьи методы управления 
популяциями, добиваются выделения средств из бюджета 
на соответствующие программы. Власти это устраивает: 
достигается видимость решения проблем. 

У
важаемая редакция! Недавно в «Русском 
орнитологическом журнале» вышла наша 
статья, посвященная обыкновенной гор-
лице. В ней приведены факты о сокраще-
нии ее численности по всему ареалу. Там 

упоминается и г-н Солоха, чья статья «Горлица 

и Красная книга» была опубликован в «РОГ» 
№ 42–43. В ней полностью искажены факты 
и суть выступления А. Мищенко на международ-
ном совещании, посвященном горлице, в Вен-
грии. Просим опубликовать нашу статью, чтобы 
показать охотникам обоснованность включения  
горлицы в Красную книгу России.

С уважением, Виктор Белик, д-р биол. наук, 
Александр Мищенко, кандидат биол. наук

Еще сравнительно недавно, всю вторую по-
ловину ХХ века, обыкновенная горлица в России 
была массовым, очень популярным охотничьим 
видом, особенно в южных регионах, через ко-
торые шел пролет многочисленных северных 
птиц, обеспеченных здесь обильной кормовой 
базой на скошенных хлебных полях и на со-
зревавших полях подсолнечника. Численность 
горлицы в России оценивалась специалистами 
тогда в 1 750 000–2 880 000 пар (Равкин, 2005 г.). 
И совершенно неожиданно для всех, и охотников, 
и орнитологов, в самом конце ХХ века произошла 
резкая, быстрая, во многом непонятная и необъ-
яснимая до конца катастрофическая депрессия 
популяций горлицы по всему ареалу. 

Поэтому утверждения некоторых орнитологов-
охотников, что никакого сокращения численности 
у обыкновенной горлицы не наблюдается (см. ст. 
А. Солохи в «РОГ» № 42–43), это или профес-
сиональная некомпетентность, или откровенное 
лукавство, о чем свидетельствует и извращение  
содержания дискуссии, проходившей в январе 
2017 г. в Венгрии на семинаре по разработке 

Международного плана действий для охраны 
обыкновенной горлицы. 

Так имеющиеся в российской печати факты 
свидетельствуют, что на автомаршруте по се-
веру Ленинградской обл. в 1980 г. орнитолога-
ми было учтено 40 пар горлиц (Мальчевский, 
Пукинский, 1983 г.), но в 1998 и 1999 гг. там 
не встречено ни одной птицы, а в более опти-
мальных южных районах в 1998 г. на 600 км 
автомаршрута была отмечена только одна гор-
лица (Пчелинцев, 1999 г.). В начале ХХI века гор-
лицы практически исчезли в Костромской обл. 
(Преображенская, 2010 г.). В Новгородской обл. 
сейчас осталось всего нескольких десятков пар 
(Мищенко, 2015 г.). В Чувашии горлицы редко 
встречаются сейчас даже во время миграций 
(Кузюков, Дмитриев, 2010 г.). В Окском заповед-
нике обилие этих птиц в течение 2000–2009 гг. 
снизилось в два раза (Иванчев, Денис, 2011 г.). 
В Липецкой обл. численность сократилась в 3–5 
раз (Недосекин, 2014 г.). На юго-востоке Сара-
товской обл., где в 1936–1940 гг. в лесополосах 
учитывали 5,4 особи/км маршрута и 1,3 пары/га 
лесонасаждений (Завьялов и др., 2007 г.), в на-
чале века в лесах по р. Еруслан за день не было 
встречено ни одной горлицы (Белик, 2017 г).

На юге России в 1990-е годы прослежено 
снижение численности горлицы на 20–40%, а в 
Дагестане, Ростовской и Волгоградской обл. 
популяции сократились на 50% и более (Белик 
и др., 2003 г.). Если в начале ХХI века общая чис-
ленность горлицы на юге России оценивалась 
в 100–300 тыс. пар, то в 2010-е годы лишь в 1-2 
тыс. пар, т.е. уменьшилась как минимум в 100 
раз (Белик, 2005 г., 2014 г.). Такое же катастра-
фическое сокращение численности отмечено 
в Ставропольском крае. В предгорьях Красно-
дарского края в июне — августе 2004–2016 гг. 
на шести пеших маршрутах протяженностью бо-

лее 350 км отмечено всего 5 токовавших горлиц, 
т.е. их обилие составило не более 5 пар/100 км2, 
что на два-три порядка ниже, чем было прежде 
(Белик, 2017 г.). В Имеретинской низменности 
в Сочи, где в 1980–1990 гг. горлица считалась 
обычным видом, сейчас встречается лишь еди-
ничными особями (Тильба, 1999 г., 2017 г.).

Общая численность горлицы в Европейской 
России в 2016 г. была оценена орнитологами 
в 7–15 тыс. пар, что более, чем в 100 раз ниже, 
чем было здесь в конце ХХ века (1,0–2,5 млн 
пар). На 30–49% за последние 16 лет сократи-
лась и европейская популяция горлицы (BirdLife 
International, 2015 г.). Это однозначно свидетель-
ствует о необходимости принятия срочных мер 
по охране данного вида, тем более что до сих 
пор не удалось точно установить причины на-
блюдающейся катастрофы. 

Отрицательно сказалась, очевидно, тради-
ционная охота на горлиц во время осеннего 
пролета на юге России и Украины, в Грузии, 
Турции и других странах. В степной зоне не-
гативным фактором является предпосевная 
обработка зерна остротоксичными ядохимика-
тами, приводящая к отравлению многих птиц. 
Важным фактором стало также воздействие 
засух, усилившихся в последние десятилетия 
на местах зимовки горлиц в африканском Са-
хеле. Тем не менее спасение этого вида во мно-
гом зависит от организации охраны на местах 
гнездования в России, где находится основная 
часть его ареала. К настоящему времени обык-
новенная горлица занесена в Красные кни-
ги 9 субъектов РФ, но произошло это лишь 
в последние годы, когда резкое падение ее 
численности стало уже особенно выражен-
ным. И поэтому для сохранения обыкновенной 
горлицы крайне важно своевременно включить 
ее в Красную книгу России.

Ответ на статью Александра СОЛОХИ «Горлица и Красная книга»

Виктор БЕЛИК, Южный федеральный университет, г. Ростов-на-Дону; Александр МИЩЕНКО, Институт проблем экологии и эволюции РАН, г. Москва

ГОРЛИЦУ В КРАСНУю КНИГУ!

Ф
от

о 
Yu

va
lr/

w
ik

im
ed

ia
.o

rg
 (C

C
 B

Y-
S

A
 3

.0
)



РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА
№ 46–47 (1214–1215) 13–26 дЕКАбРЯ 2017 ГОдА

\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\
3

ЖЕНСКОМУ ОХОТНИЧЬЕМУ 
КЛУбУ — 10 ЛЕТ
Десять лет назад 19 декабря, в день св. Нико-
лая Чудотворца, защитника всех путешеству-
ющих, а значит, и охотников тоже, появился 
на свет первый и пока единственный в России 
Женский охотничий клуб. 

Именно 19 декабря 2007 года считается 
днем рождения клуба, день, когда был под-
готовлен протокол о его создании, озвучен его 
устав и выбран первый председатель, а не дата 
его регистрации, состоявшаяся лишь год спу-
стя. Однако отделение с красивым названием 
«Женщины Русского охотничьего клуба» очень 
быстро превратилось в самостоятельную обще-
ственную организацию — Женский охотничий 
клуб «Диана». Но «Диан» было так много, что 
клуб стали путать с коммерческими объедине-
ниями с похожими названиями, и на очередном 
общем собрании дамы приняли решение из-
менить устав и стали называться «Женский 
охотничий клуб и его друзья». А «друзей» 
добавили потому, что очень много мужчин 
изъявили желание присоединиться к дамам. 
А поскольку организация женская, то мужчина, 
не вызывая смеха коллег, может стать только 
ее другом. Это положение также прописали 
в измененном уставе. 

Идейным вдохновителем и создателем 
клуба выступила профессиональный биолог-
охотовед со стажем, кандидат биологических 
наук Елена Горбунова, а первыми членами клу-
ба стали ее подруги — охотники и кинологи, 
среди которых была и Мария Бахолдина, ру-
ководитель «Клуба любителей такс». Именно 

поэтому на эмблеме изображена женщина-
охотник с ружьем и собакой таксой. 

Подруги приводили в клуб своих подруг 
и знакомых, те — своих. Заработал сайт, завя-
залась переписка. Появилось много партнеров 
и единомышленников. Клуб начал участвовать 
в выставках, ездить на совместные охоты, ор-
ганизовывать мероприятия. Активно заработал 
кинологический отдел. До сих пор по традиции 
каждую зиму члены клуба выезжают на кол-
лективную охоту на копытных, которую орга-
низовывают для дам друзья клуба. Пять лет 
назад клуб стал межрегиональным. 

Редакция поздравляет Женский охотничий 
клуб с юбилеем. Ни пуха ни пера!

зАПРЕТ ЭКСПОРТА 
КРУПНОй ПАРТИИ РОГОВ 
Сотрудники Россельхознадзора запретили 
экспорт крупной партии рогов лося, марала 
и северного оленя. Товар прибыл в Приморье 
из Новосибирской области для его дальней-
шей отправки в Гонконг, сообщил официаль-
ный сайт Управления Федеральной службы 
по ветеринарному и фитосанитарному надзору 
по Приморскому краю и Сахалинской области.

Специалисты территориального Управ-
ления Россельхознадзора по Приморскому 
краю и Сахалинской области запретили вы-
воз рогов лося (5 тонн), марала (4,5 тонны) 
и лома обрезанного рога северного оленя 
(6,5 тонны).

При проверке документов в торговом порту 
Владивостока должностным лицом Управления 
было выявлено, что указанный в ветеринарном 
сертификате в графе  «Происхождение сырья» 
изготовитель отсутствует в реестре экспорте-
ров в ИС «цербер». 

В графе «Транспорт» указан только желез-
нодорожный транспорт, в то время как данный 
подконтрольный товар должен был экспорти-
роваться морским транспортом. Кроме того, 
общий вес нетто, указанный в ветеринарном 
сертификате, не соответствовал суммарному 
весу продукции по каждому из наименований.

По результатам проведенного контроля сотруд-
никами территориального Управления Россель-
хознадзора принято решение о запрете экспорта.

РАзРЕШЕНИЯ НА ОХОТУ 
бУДУТ РАСПРЕДЕЛЯТЬ 
ПО-НОВОМУ
Приказом Минприроды России от 01.12.2017 г. 
№ 646 утверждены Методические рекоменда-
ции по распределению разрешений на добычу 
охотничьих ресурсов между физическими ли-
цами, осуществляющими охоту в общедоступ-
ных охотничьих угодьях. При этом отменены 
прежние рекомендации, утвержденные При-
казом от 7 декабря 2011 г.
В новых рекомендациях указано:

Разрешения на добычу охотничьих ре-
сурсов распределяются между физическими 
лицами в пределах квот добычи охотничьих 
ресурсов, норм допустимой добычи охотни-
чьих ресурсов, норм пропускной способности, 
установленных в отношении общедоступных 
охотничьих угодий.

В целях снижения коррупционных рисков 
при распределении разрешений на добычу 
охотничьих ресурсов целесообразно созда-
вать комиссии по их распределению, в состав 
которых рекомендуется включать:

представителей уполномоченного органа го-
сударственной власти субъекта Российской Фе-
дерации, осуществляющего полномочия в обла-
сти охоты и сохранения охотничьих ресурсов;

представителей уполномоченного органа 
государственной власти субъекта Российской 
Федерации, осуществляющего полномочия 
в области лесных отношений;

представителей Федеральной службы 
по надзору в сфере природопользования, либо 
ее территориальных органов;

представителей органов прокуратуры;
представителей общественных организаций 

охотников.
При рассмотрении вопросов, связанных 

с распределением разрешений на добычу 
охотничьих ресурсов, рекомендуется участие 
физических лиц, претендующих на получение 
разрешений на добычу охотничьих ресурсов.

При распределении разрешений на до-
бычу охотничьих ресурсов, добыча которых 
осуществляется в соответствии с лимитом 
их добычи, а также разрешений на добычу 
охотничьих ресурсов, в отношении которых 

установлены нормы добычи и (или) нормы 
пропускной способности общедоступных охот-
ничьих угодий, рекомендуется учитывать:

участие физических лиц в мероприятиях 
по определению численности охотничьих ре-
сурсов в общедоступных охотничьих угодьях, 
по регулированию численности охотничьих 
ресурсов, по сохранению охотничьих ресурсов 
и среды их обитания, по поддержанию и увели-
чению их численности в общедоступных охот-
ничьих угодьях.

РОГ-ИНФОРМ

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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Уважаемые охотники, наши читатели!  

В разгаре зимняя охота. Ждем от вас интересных  

фотографий.  Лучшие из них будут опубликованы в 

рубрике «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

ФОТО

НОМЕРА

РОГ-ИНФОРМ

ПРОДАЕМ ЖИВЫХ
ЗАЙЦЕВ-БЕЛЯКОВ
Январь–март. Все документы. 8000 руб/шт.

Тел.: 910 416 03 45
продажа-зайцев.рф
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Традиционная охота редакции 
«РОГ» в Ярославской области 

завершилась успешно. Вот уже 
много лет по приглашению 

Правления Ярославского ОООиР  
мы проводим ее в угодьях 
борисоглебского общества 

охотников. Высокая плотность 
зверя, прекрасная организация 

облавной охоты 
профессиональным  

коллективом егерей и 
охотоведов под руководством 

председателя общества  
Алексея Александровича 

Смирнова — всегда гарантия 
выхода зверей на номера.  

В этот раз в окладе было пять 
лосей, и все участники охоты 

их видели. Ну а меткие 
выстрелы произвел наш автор 

Михаил Санков (в центре).

Фото
Сергея ФОКИНА
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Е
ще во времена президентства А. Улити-
на было достигнуто соглашение между 
РОРС, ВОО и обществом «Динамо» по це-
нам на услуги в ассоциации. Но недолго 
музыка играла. Все расползлись по своим 

квартирам, и каждый начал дудеть в свою дуду. 
Власти предержащие спешили сами обзаве-
стись своей заимкой (как мэр Владивостока 
на оз. Ханка, да еще с вертолетной площадкой), 
способствовали в этом своим родственникам 
и «нужным» людям, чтобы там охотиться вдали 
от глаз народа, а руководители обществ охот-
ников с согласия чиновников начали всячески 
обирать охотников. Все же усвоили принцип 
«надо делиться» и делятся. 

Ученые, охотничья общественность выступа-
ли о недопустимости организации такой охоты, 
но нас убаюкивали — вот, мол, как будет только 
принят закон об охоте и введен государственный 
охотничий билет, так сразу же наведем порядок 
в этих вопросах. А пока… Нет закона… Будут, 
значит, и издержки. Государственная власть 
додумалась до того, что ей в сложившейся 
ситуации охотничье хозяйство страны как от-
расль экономической деятельности оказалась 
и ненужной. Руководители регионов упивались 
вседозволенностью, а руководители обществ 
охотников боролись за свое выживание. Охот-
ничье хозяйство страны растащили, и оно юри-
дически прекратило свое существование. В 2009 
году наконец приняли долгожданный Закон «Об 

охоте…», но он только усугубил положение 
дел, внеся еще большую путаницу в организа-
цию охоты. Власти на местах продолжают и по 
сей день изымать у обществ охотников угодья. 
Первым, как мне помнится, в этих вопросах 
отметился губернатор Тверской области В. 
Платов, ныне покойный. Богатейшее охотничье 
хозяйство ВОО Дубакинское, в котором я начал 
охотиться еще в 1966 г, он отобрал у военных 
и передал олигарху; затем с его подачи было 
ликвидировано Бежецкое районное общество 
охотников, членом которого состоял ваш по-
корный слуга. 

А. Марков пишет: «Если следовать логике 
МООиР, то получается, что охотник должен иметь 
охотничьи билеты всех Обществ охотников, где 
бы он ни охотился: в Вологде, Туле, Ярославле, 
Астрахани… В этом случае путевки для него бу-
дут дешевле. Но позвольте, разве не для этого 
делался охотничий билет единого образца, чтобы 
убрать эти несоответствия?» Чиновники обеща-
ли, да, видимо, подзабыли. К слову, я и сегодня 
состою в членах ВОО и МООиР. И не потому, что 
я дюже хитрый, а чтобы получить путевку более 
дешевую. Что делать?.. Мне 80 лет. Я во многих 
областях охотился. Картина один в один. Ре-
шил — нервы дороже. Я и прежде неоднократно 
затрагивал эти проблемы на страницах «РОГ». 
Кто-нибудь меня поддержал? Нет. В редакцию 
«РОГ» кто только ни обращался с жалобой 
на беспредел, царящий в охотхозяйстве. В 2016 

году охотники двух районных обществ Красно-
дарского края написали о хищениях обществен-
ных средств и подлоге со стороны руководителей 
этих районных обществ. Они обращались во все 
правоохранительные органы края, но справедли-
вости так и не добились. Я неоднократно писал 
о положении дел в этих обществах. Каков резуль-
тат? Председатель ККООиР г-н Уманцев с трибу-
ны последнего съезда РОРС обвинял редакцию 
«РОГ» в незнании положения дел, упрекал ее, 
что она пошла на поводу у недобросовестных 
сутяжников, пороча «честных» руководителей, 
и грозился опровержениями и судами, но дальше 
слов не пошел. 

Еще драматичнее сложилась судьба обще-
ства охотников и рыболовов Ольхонского райо-
на на озере Байкал. У общества региональные 
чиновники изъяли угодья и сдали их в аренду 
«нужным» людям. Ни на секунду не задумы-
ваясь о судьбе жителей острова. Результат — 
байкальская нерпа болеет и гибнет, рыбы почти 
нет, а байкальского омуля уже и в сеть поймать 
невозможно. Омуль уходит на нерест, а вернуть-
ся в озеро не может. Уровень воды упал почти 
на метр, появилась опасная водоросль спироги-
ра, которой там испокон веков не было. А что бу-
дет, когда монголы с помощью китайцев постро-
ят три гидроэлектростанции на реке Селенга?  

А власти шумят — браконьеры из местных жи-
телей выловили рыбу. Органы охраны заповед-
ных земель всеми силами борются с местными 
охотниками и рыбаками. Но из властей никто 
не озаботился тем, что с легкой руки руковод-
ства МПР понастроили коттеджи, ночлежки для 
туристов в прибрежной зоне, а все нечистоты 
сливаются в Байкал. Я об этой трагедии писал 
уже в этом году. Кто-нибудь из охотников вы-
ступил в поддержку? Нет! Да меня и не надо 
поддерживать. Вы поддержите, прежде всего, 
таких же охотников по несчастью, какими яв-
ляетесь сами. Это же общее дело. 

Я неоднократно предлагал, чтобы бланки 
госохотбилета («зеленку», как пишет А. Марков) 
должно изготавливать государство, за день-
ги бланки выдавать районным руководителям 
обществ охотников и рыболовов. Общества 
пусть организуют подготовку желающих всту-
пить в члены общества, проверяют их знания, 
выдают билеты и ведут свой реестр, а о выдан-
ных билетах отчитываются перед госорганами 
в конце календарного года. При такой органи-
зации будет более точный учет. Отпала бы не-
обходимость содержать госструктуры по выдаче 
билетов, подготовке новых членов и в ведении 
госреестра. В МПР не видят в этом целесообраз-
ности, а жаль. А вот озвучить президенту туфту, 
что «По экспертным оценкам, только годовой 
оборот нелегальной продукции охоты в нашей 
стране составляет убыток в 18 млрд руб.», это 

пожалуйста. Кто эту цифру подсунул министру 
С. Донскому? Да его же «эксперты» из департа-
мента охоты, высосав из пальца, не выходя из 
кабинетов. Неужели С. Донской не понимает, 
что эта цифра от лукавого? 

В «РОГ» № 21–22, 2017 г. была опубликована 
моя статья «Бег на месте». Разговор шел о «По-
ручениях» Президента РФ В. Путина № ПР-2374 
от 08.12.2016 г. в деле охраны животного мира. 
Кто-нибудь откликнулся со своими предложе-
ниями? Молчок… 

24 марта 2017 г. под председательством С. 
Донского состоялось совещание с повесткой 
«Об усилении мер по противодействию бра-
коньерству». В решении совещания одним из 
пунктов предписано: «До 31.05.2017 г. подгото-
вить предложения по совершенствованию такс 
и методик исчисления ущерба, причиненного 
охотничьим ресурсам, стимулирования граж-
дан, предоставивших достоверную информацию 
о фактах браконьерства». Департамент пред-
ложение уже подготовил. За охоту на куликов, 
уток, гусей зайцев и лис ставки сборов налога 
будут в пределах 600–700 руб. Хотя по логике 
охота на социально значимую дичь должна быть 
для народа бесплатной! И независимо от при-
надлежности угодий. Введение ставок сборов 
на эту дичь — преступление перед народом. 

Охотники обязательно откликнутся на такую «за-
боту» о них. Складывается впечатление, что все 
это делается специально перед выборами пре-
зидента, чтобы лишний раз обозлить народ под 
видом борьбы с браконьерством, памятуя при 
этом, что у нашего народа обостренное чувство 
справедливости. «Услуги в сфере охотничьего 
хозяйства» (ст. 55 Закона «Об охоте…») должны 
оказываться на основании договоров возмезд-
ного оказания услуг в соответствии с граждан-
ским законодательством». Это предоставление 
ночлега, лодки, машины, подсадных уток, егеря 
с собаками и др. в пределах разумного и способ-
ствующего облегчению доступа простых охотни-
ков к охотничьим ресурсам. И кто хотя бы раз 
заключил со мной такое соглашение? Перечень 
таких услуг должна согласовать ассоциация. 
И в каждом хозяйстве он должен быть вывешен 
на видном месте. Почему весьма удачный опыт 
советской власти в организации охоты и охот-
ничьего хозяйства страны нашими чиновниками 
отметается с порога? Государство несет огром-
ные убытки, и это никого не волнует. А дыры 
в бюджете пытаются заткнуть за счет поборов 
с простых охотников. Предложения, о которых 
я говорил выше, следует направлять в свои 
региональные общества, требовать от них до-
ведения их до президента РОРС Т. Арамилевой, 
она женщина понимающая и восприимчивая. 
А так мы каждый в отдельности уподобляемся 
Ярославне, плачущей на крепостной стене.

4 ТОЧКА ЗРЕНИЯ  

Виктор ГУРОВ, фото автора

В «РОГ» № 41–42 я прочитал статью А. Маркова, коренного 
москвича, «И зачем мне «зеленка?». Автор возмущен тем,  
что в МООиР егерь «окучил» его по полной программе, так как  
у А. Маркова оказался только билет-«зеленка». 

ПЛАЧ ЯРОСЛАВНы

В 2009 году наконец приняли долгожданный Закон «Об охоте…», 
но он только усугубил положение дел, внеся еще большую 
путаницу в организацию охоты. Власти на местах продолжают 
и по сей день изымать у обществ охотников угодья. 

ГОСДУМА ПРОТИВ 
ЖЕСТОКОГО ОбРАЩЕНИЯ 
С ЖИВОТНыМИ
В письме от 6 декабря 2017 г. депутатами 
Госдумы В.В. Володиным, И.И. Мельниковым, 
С.М. Мироновым, О.В. Савастьяновой, О.В. 
Шеиным, О.В. Тимофеевой, О.Н. Епифановой, 
В.В. Бурматовым и В.А. Пановым сообщается, 
что в соответствии со ст. 104 Конституции 
РФ вносится в Государственную Думу проект 
Федерального закона «О внесении изменений 
в Федеральный закон «Об охоте и о сохра-
нении охотничьих ресурсов и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (в части запрета 
применения контактных способов тренировки 
(дрессировки) животных)».

В п. 5 ст. 2 после слов «жестокого обраще-
ния с животными» будет дополнен словами «в 
том числе при подготовке и обучении (дрес-
сировке) собак охотничьих пород и ловчих 
птиц».

Ст. 55 дополняется, в том числе, и ч.4:  
«Подготовка и обучение (дрессировка) собак 
охотничьих пород и ловчих птиц осущест-
вляется способами, не предусматривающими 
физический контакт между животными, и не 

допускающими жестокое обращение с живот-
ными».

В пояснительной записке, в частности, го-
ворится, что «законопроект разработан в целях 
установления дополнительного регулирования 
использования животных при подготовке и об-
учении (дрессировке) животных для охоты.

В настоящее время в России существуют 
испытательно-тренировочные станции и объ-
екты охотничьей инфраструктуры в охотни-
чьих угодьях, которые предоставляют услуги 
по нагонке и натаске собак охотничьих пород 
и по подготовке, тренировке (дрессировке) со-
бак в иных целях (выставки) с использованием 
диких животных, содержащихся в неволе, в по-
лувольных условиях и искусственно созданной 
среде обитания.

В процессе таких тренировок дикие жи-
вотные получают серьезные травмы, уве-
чья и зачастую погибают. Для того чтобы 
крупный хищник не нанес травм собаке при 
тренировке, животных калечат (вырывают 
когти, зубы), морят голодом. Такие станции 
и такие тренировки давно уже не отвечают 
требованиям гуманного и развитого обще-
ства. Практически во всем мире контактные 
способы тренировки охотничьих собак не ис-
пользуются.

Законопроектом предлагается изменить 
существующую систему по подготовке, тре-
нировке (дрессировке) собак и птиц для даль-
нейшего их использования в охоте на более 
гуманную систему, исключающую жестокое 
обращение с животными.

В первую очередь законопроект предлагает 
определить требования к питомникам и волье-
рам, в которых содержатся дикие животные, 
используемые в тренировках, а также поря-
док их содержания и разведения. Отсутствие 
в настоящее время таких требований также 
приводит к серьезным деструктивным послед-
ствиям: животные содержаться без еды, воды, 
в тесных клетках, без движения, им не оказы-
вается ветеринарная помощь. Согласно законо-
проекту такие требования будет устанавливать 
федеральный орган исполнительной власти.

Касаемо самих тренировок, предлагается 
установить требование, при котором физи-
ческий контакт между животными будет за-
прещен, как будут запрещены и все методы, 
предусматривающие жестокое обращение 
с животными (калечение, травмирование жи-
вотных перед тренировкой).

На сегодняшний день в мире используются 
различные способы и методы тренировки собак, 
исключающие контакт между животными.

В Италии, например, собак тренируют 
на следах, сделанных из искусственной крови, 
кожи животных и искусственного мускуса для 
тренировки нюха.

В Швеции, Финляндии, Норвегии, Ирлан-
дии, Португалии и еще примерно в 70 странах 
мира контактные тренировки либо запрещены, 
либо используются такие способы, при кото-
рых дикое животное не получает повреждений. 
Например, для этого в норе устанавливают 
стекло, через которое собака видит хищника, 
однако не может ему навредить.

Также следует обратить внимание на то, 
что законопроектом запрещается тренировать 
собак, не отнесенных к охотничьим породам. 
Таким образом, необоснованная жестокость 
в отношении диких животных при подготовке 
собак к выставкам и иным мероприятиям бу-
дет пресечена.

Кроме того, законопроект четко определяет 
круг организаций, которые могут предоставлять 
такие услуги. Это могут быть только юридиче-
ские лица или индивидуальные предпринима-
тели, которые заключили охотхозяйственные 
соглашения и имеют закрепленные охотничьи 
угодья. Это будет способствовать ликвидации 
стихийных, действующих вне правового поля 
испытательно-тренировочных станций.

НАМ ПИШУТ
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К
онечно, случается на охоте, например 
на болотно-луговую дичь, добыть перепе-
ла или тетерева, но чтобы добыть основ-
ных представителей пернатой фауны за 
одну охоту и в одном месте, это бывает 

нечасто.
Конец августа, воскресенье, раннее утро. 

Солнце еще только-только начинает просы-
паться, потягиваясь и цепляясь своими неж-
ными лучами за верхушки кустов и деревьев, 
окаймляющих поле. Когда-то эти поля регуляр-
но косили, и они становились на несколько не-
дель пристанищем пролетного дупеля. Теперь 
стоят, по пояс заросшие разнотравьем, среди 
которого преобладают овсяница и конский ща-
вель. Дупель, конечно, такие места не любит, 
но другая болотно-луговая и полевая дичь чув-
ствует себя в таком растительном рае очень 
даже комфортно.

Юта, пятилетняя, уже достаточно опытная 
и титулованная сука породы немецкий курцхаар, 
вся трясется от возбуждения и неумолимого 
желания броситься в эту растительную бездну 
и искать, искать пьянящий запах пернатой дичи. 
Отслеживать собаку с быстрым и широким хо-
дом в высокой траве совсем непросто, поэтому 
надеваю на нее, так сказать, дополнительную 
опцию в виде китайского бипера на ярком оран-
жевом ошейнике. Пущенная в поиск собака с ме-
ста уходит в поиск с голосом и замолкает лишь 
на третьей параллели. Активно работающий 
нос высоко поднят и, как мощный химический 
анализатор, работает, втягивая струи бегущего 
на встречу потоки воздуха. 

Проходит несколько минут, и Юта, резко сбавив 
скорость, начинает сначала тянуть, а потом и полно-
стью останавливается, замерев в картинной стойке. 
Подбежав к собаке, вижу впереди небольшую за-
болоченную низинку. По манере стойки вижу, что 
собака стоит по дупелю. Посыл, взлет, выстрел, 
подача — все идет по сценарию, отработанно-
му десятки раз. Первая добытая дичь отправляется 
в охотничью сумку. Команда — «ищи!», и Ютка 

опять «улетает» в поиск. На полном ходу она оста-
навливается в стойке, уткнувшись в небольшую 
куртинку пижмы. На этот раз все поведение соба-
ки говорит, что мы нашли коростеля. Команда — 
«пиль!» произносится несколько раз подряд, а Юта 
не сдвигается с места, опустив нос прямо к земле. 
В какой-то момент коростель не выдерживает и на-
чинает с приличной скоростью убегать от собаки. 
Она, в свою очередь, начинает прыгать, как мыш-
кующая лиса, двигаясь по большому кругу — так 
уже опытная собака пытается найти выходной след 
коростеля и поднять его на крыло. 

Действия собаки наконец возымели успех, и ко-
ростель, неуклюже опустив длинные лапы, взлетел 
метрах в десяти от меня. Спокойно отпустив дичь, 
стреляю «десяткой», коростель тряпкой падает 
в траву. Юта моментально находит птицу и, взяв 
в пасть, начинает его «компостировать». Кричу: 
«Дай!» и отнимаю уже заметно помятую дичину. 

Следующие тридцать минут проходят в ак-
тивном поиске. Присутствие солнца уже во всю 
чувствуется, но спасает прохладная роса. Собака 
абсолютно мокрая, и это дает ей возможность 
работать, не сбавляя скорости. Поле, по кото-
рому мы идем, заканчивается, упираясь в за-
пруженный бобрами ручей. Перед маленькой 
березовой колкой Юта замирает на стойке с вы-
соко поднятой головой. Это бесспорно стойка 
по тетереву. После посыла с противоположной 
от меня стороны с треском вылетает из берез-
няка черныш и по дуге налетает прямо на меня. 
Тем не менее попадаю только со второго раза. 
От громких выстрелов с поверхности ручья 
срывается небольшая стайка чирков и, сделав 
несколько кругов, пролетает от меня в зоне на-
дежного поражения. Опять дуплет, и один чирок 
громко плюхается в воду. Собака сначала при-
носит чирка без признаков присутствия головы, 
а потом и тетерева. 

Всю дичь, не скрывая радости, укладываю 
в сетчатую заплечную сумку и, подав собаке ко-
манду — «ищи!», продолжаю охоту. В доброе 
старое и проверенное ТОЗ-34 вставляю две 

«семерки». Ютка активно переплывает с берега 
на берег, проверяя все крепкие места, где может 
затаиться дичь. Совершенно неожиданно, прямо 
из-под собаки, из зарослей осоки взлетает кряко-
вая утка и улетает над водой. Для меня выстрел 
в угон самый частый, поэтому беру утку с перво-
го. Уже через минуту собака подает ее мне прямо 
в руки. 

Проходит еще с полчаса, и мы выходим на бо-
лее широкое место ручья. Здесь постарались тру-
дяги бобры. Плотина шириной метров двадцать 
запрудила ручей, образовав приличное зеркало 
воды, покрытое плотным слоем ряски. Около зато-
пленного куста ивы Юта приостанавливается и бро-
сается за невидимой мне целью. С характерным 
криком из куста выскакивает болотная курочка и, 
поднявшись на крыло, пытается перелететь через 
открытую воду. Первым же выстрелом сбиваю 
ее и вижу, как Юта уже плывет к ней для подачи. 
Уложив курочку в сумку, начинаю соображать, что 
ходим мы уже часа полтора и пора возвращаться 
к машине. 

Иду опять вдоль ручья и замечаю около бо-
бровой хатки какое-то движение. Высокие за-
росли иван-чая не дают в деталях рассмотреть, 
что же там происходит. Подхожу ближе и вижу, 
что прямо в бобровой хатке устроили свое жи-
лище осы, а движение происходит за счет того, 
что сотни этих насекомых входят и выходят 
через одно и то же большое отверстие. Я еще 
толком не успел осознать, что такого большого 
жилища ос еще в жизни не видел, как услышал 
визг Юты, а потом и сам почувствовал сразу 
несколько укусов. Бежали мы оба с «поля боя» 
достаточно быстро, но уверенно. 

Уже на подходе к машине с небольшой лужи 
взлетает с криком бекас и, набирая высоту, ухо-
дит в сторону. Тем не менее провожу его взгля-
дом и, когда вижу, что он опять летит ко мне, 
вставляю в оба ствола «десятки». Сбил я его од-
ним выстрелом с поводкой и опережением, как 
учат мастера стендовой стрельбы. У машины, 
напоив собаку и разложив дичь, только сейчас 
понял, что сегодняшняя охота подарила мне 
настоящее пернатое ассорти из дичи: дупель, 
коростель, тетерев, чирок, кряковая, болотная 
курочка и бекас. Всего по чуть-чуть, а как при-
ятно...

Михаил ВУСТИН 

Чаще всего охоты с легавой собакой бывают профильными — охота на болотно-луговую, или на 
полевую, или на боровую, или на водоплавающую дичь. зависит это в первую очередь от двух важных 
факторов: времени года и места охоты. 

Посыл, взлет, выстрел, подача — все идет по десяткам раз 
отработанному сценарию. Первая добытая дичь отправляется 
в охотничью сумку. Команда — «ищи!», и Ютка опять 
«улетает» в поиск.

ОХОТНИЧЬЕ АССОРТИ
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К
огда во время охот переходишь с одно-
го ружья на другое, возникает пробле-
ма — наработанный автоматизм под-
водит. Тычешь пальцем туда, где нет 
предохранителя, пытаешься снять уже 

снятый неавтоматический или, наоборот, за-
бываешь, что автоматический предохранитель 
встает в защитное положение всякий раз при 
открывании ружья. В результате или упущен 
трофей, или возникает опасная ситуация при 
охоте на хищников. 

Очень неудобен был неавтоматический пре-
дохранитель с дополнительной кнопкой у ру-
жья ТОЗ-34. Не нажмешь кнопочку, он вперед 
не движется, и после охот с ружьями, имеющими  

предохранитель другой формы, происходила 
задержка выстрела с ее последствиями. 

У ИЖ-18 предохранитель расположен и во-
все внизу, в районе скобы, и выключался он при 
нажатии указательным пальцем правой руки, 
а большим пальцем включался при постановке 
на защиту. Сколько раз было, в азарте искал его 
большим пальцем сверху, где его, естественно, 
не было.

У ружей с внешними курками он вообще 
отсутствует. Функции защиты от случайного 
выстрела заложены в конструкции замка, без 
нажатия на спусковой крючок даже при ударе 
по курку или при соскакивании его с боевого 
взвода, выстрел не произойдет, механизм не по-
зволит. Но со временем детали изнашиваются, 
появляется люфт, и до беды недалеко.

Однажды за сделанный красивый нож пред-
ложили мне в обмен подержанную курковку 
ТОЗ-БМ с железякой на торце приклада. Я со-
гласился: как же — за нож ружье дают, гор-
дость распирала, хотя такая же ТОЗ-66 у меня 
уже имелась. В это время происходит в сосед-
нем шахтерском поселке несчастный случай 
с охотником, он покалечился, вытаскивая из 
лодки курковку за стволы. Курок за что-то за-
цепился, и произошел выстрел. Узнав причину 
происшествия, я проверил свою ТОЗ-БМ, у нее 
такой же дефект оказался, защита не срабаты-
вала. Понял, что приобрел инструмент нена-
дежный и опасный.

В это время набирала обороты разрешитель-
ная система. А у многих охотников такая тулка, 
даже в билете незаписанная, стояла в углу или 
висела на стене, бывало, что и не одна. Их когда-
то даже в хозяйственных магазинах продавали, 
вместе с гвоздями и лопатами. Похожая ситуа-
ция была и у меня, только в большей степени. 
Каждый сходит с ума по-своему, говорят. Кто 
водку пьет, кто генофонд повышает, а у меня 

это самое схождение вылилось в накопление 
арсенала, благо хорошая зарплата в геологораз-
ведке и холостятская жизнь это позволяли.

Народ потихоньку стал избавляться от не-
законных ружей, пришлось это сделать и мне. 
Что из имевшихся «узаконил», что отправил 
на комиссию в охотобщество для продажи; 
бельгийку отвез в алма-атинский охотмагазин, 
БМ сдал в милицию, а имевшийся у меня в со-
стоянии металлолома «Браунинг» выбросил 
на свалку. Позже из четырех «узаконенных» 
оставил два: ИЖ-58 и ИЖ-27. Предохранители 
у них совершенно одинаковые, никаких оплош-
ностей при переходе с одного ружья на другое 
уже не возникало.

Особо обсуждаемый вопрос — когда во 
время охоты снимать ружье с предохранителя. 
Большинство рекомендаций — снимать надо, 
когда убедился, что на прицеле именно то жи-
вотное, на которое охотишься, и между вами 
нет никого постороннего. Во многих случаях это 
правильно. Но охоты бывают разные. При хо-
довых охотах по птице с подхода, если будешь 
делать сначала вскидку, потом, убедившись, что 
взлетел именно фазан, а не ворона или кто-то 
иной, будешь переключать предохранитель в по-
ложение «огонь», промах случится обязательно. 
Со временем на всех охотах по перу и не только 
я всегда отключал предохранитель во время 
вскидки или подъема ружья, даже не замечая 
этого и не думая об этом. Большой палец как 

бы самопроизвольно посылал предохранитель 
вперед, а если по какой-либо причине я отка-
зывался от выстрела и ружье опускал, сразу 
переключал его в заднее, защитное, положение. 
Такая доведенная до автоматизма привычка 
позволяла избегать недоразумений во время 
охот с «ижевками». Других ружей, напоминаю, 
у меня уже не было. С возрастом охочусь зна-
чительно реже, но автоматизм до сих пор сра-
батывает.

С недоумением наблюдаю за новомодной 
дополнительной безопасностью, когда наши 
охотники красуются с висящими на ремнях 
через их плечо открытыми ружьями, находясь 
в угодьях. Скорее всего, все идет от стрелко-
вого стенда, но там спортивные ружья совсем 
не имеют предохранителей и антабок для рем-
ня, и это оправданно. Возможно, такое уместно 
в Европе, где угодья похожи на ухоженный 
лесопарк и вся их охота проводится среди за-
боров и автотрасс, в туфельках, шляпах и при 
галстуках. А в наших захламленных и потому 
естественных угодьях в механизм запросто 
может попасть обломок палки или другой ка-
кой посторонний предмет. Закрываете ружье, 
а оно не закрывается, потом ковыряйся там 
пальцем, а секунды бегут… Однажды у меня 
такое случилось в сумерках при обычном пере-
заряжании ружья, и палку удалось извлечь 
только с помощью ножа.

В заключение хотелось бы напомнить моло-
дым, начинающим охотникам, — ограничьтесь 
одним добротным ружьем, не заполняйте сейф 
арсеналом, это совершенно не нужно, стреляй-
те из одного, и все придет: быстрая и меткая 
стрельба, уверенность в успехе; стреляйте толь-
ко в меру, не губите зря дичь, ее и так с каждым 
годом все меньше и меньше, не превышайте 
норму добычи.

Сейчас, на восьмом десятке, иногда с го-
речью думаю, может, и я к оскудению угодий 
руку приложил. Сохранилась запись, сделан-
ная в конце семидесятых годов прошлого сто-
летия, в пору самых интенсивных охот. За три 
неполных года добыто 518 птиц (рябки, утки, 
куропатки, тетерева, кеклики, фазаны…), 32 
зайца (русаки и песчаники), кабан, архар, 
сайгаки и лисицы. К сожалению, как види-
те, немало. Охоты проводились в безлюдных 
местах, не в России, и нормы отстрела еще 
не существовали, но это не является оправда-
нием.

В нашем районе на Рязанщине, где я сей-
час живу, множество озер, и больших и малых, 
но даже по сравнению с девяностыми годами 
прежнего обилия водоплавающей дичи на них 
нет и в помине. Такова печальная реальность. 
Проще всего винить в этом наших охотников, 
«зенитчиков», к примеру. Доля истины в этом, 
конечно, есть. Но посмотрите, как выколачи-
вают несчастную птицу зарубежные охотники 
на зимовках, судя по телепередачам. Поскольку 
перелетные птицы выводятся у нас, они явля-
ются птицами нашими, а у них они находить-
ся вынуждены, порой среди их огородов и в 
скученных сообществах. Чего проще их там 
колошматить, что и делают бравые стрелки 
с перьями на шляпах, называя такую бойню 
охотой. Не пора ли нам, так сказать для парите-
та, подавать встречные иски в соответствующие 
инстанции о запрете охоты на наших птиц в те-
плых краях. А то обидно, знаете ли…

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

зАКОН 
МЕНЯЕТСЯ
К концу года в Думу вне-
сено сразу несколько про-
ектов, которые коренным 
образом меняют некото-
рые нормы Закона «Об 
оружии». К сожалению, далеко не все из-
менения можно приветствовать. 

Очевидно, Росгвардия взяла курс на «за-
кручивание гаек»: вводятся нормы, которые 
существенно ограничивают права граждан. 
Под ограничением я понимаю то, что ра-
нее было возможно, а теперь будет огра-
ничено или обременено дополнительными 
документами. Особенно печально, что все 
изменения вносятся без каких-либо обо-
снований, просто по общим утверждениям 
«принятый законопроект будет способство-
вать снижению количества преступлений 
и правонарушений, совершаемых с исполь-
зованием оружия…». 

Что же приготовили нам законотворцы? 
Запрещается: «продажа или передача па-
тронов к гражданскому оружию, а также 
пуль и гильз к огнестрельному оружию 
с нарезным стволом лицам, не владеющим 
на законных основаниях таким оружием…». 
Напомню: раньше продажа пуль и гильз 
к любому оружию не регламентировалась. 
Вроде бы ничего страшного, но если по-
смотреть шире — можно ли хранить гильзы 
и пули к оружию, которого у вас нет? Что 
будет с коллекционерами, которые собира-
ли различные гильзы и макеты патронов?

«Продажа, дарение списанного ору-
жия гражданам Российской Федерации, 
не имеющим лицензии на коллекциониро-
вания» — то есть все, что куплено ранее, 
оказалось вне закона? Предметы, которые 
продавались свободно, теперь обремене-
ны необходимостью получать лицензию 
на коллекционирование? И что за форму-
лировка «гражданам Российской Федера-
ции»? А не гражданам можно? Гражданам 
Узбекистана, Туркменистана, Таджикиста-
на? В общем, все, кто купил охолощенное 
оружие, кстати, весьма недешевое, должны 
получать лицензию на коллекционирование 
и регистрировать свое недооружие в тече-
ние шести месяцев.

Еще новинка — при подаче заявления 
соискатель должен дать расписку, которая 
позволит Росгвардии получать сведения, со-
ставляющие врачебную тайну. 

Новые ограничения прав тех лиц, что 
совершили преступления в состоянии 
опьянения, или находятся под следстви-
ем. С первым вопросов особо нет, со вто-
рым — как это соотносится с презумпцией  
невиновности?

Еще предлагается не выдавать лицензии 
тем, «в отношении которых по результатам 
проверки, проведенных органами внутрен-
них дел, имеется заключение о невозмож-
ности владения оружием» — по сути, это 
произвол, что за проверка? Наличие опе-
ративного дела, сведения, которые нельзя 
разглашать? Где гарантия, что этот пункт 
не будет использоваться в коррупционных 
целях? И, главное, почему не органы дока-
зывают через суд, что гражданин не может 
владеть оружием, а хотят заставить граждан 
доказывать обратное?

Росгвардия просит добавить пункт 5 
в части 1 статьи 12 (Вхождение (проникно-
вение) в жилые и иные помещения, на зе-
мельные участки и территории (акватории). 
Звучит он так: «Для изъятия оружия, под-
лежащего изъятию в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации», 
кажется, становится понятным, зачем нужно 
было переписать всех владельцев оружия 
и недооружия.

Вот такие изменения, наряду с этим до-
кументом, который, кстати, идет от мини-
стерства промышленности и торговли, есть 
и другие. В одном из них предлагают под-
вести под коллекционную лицензию весь 
антиквариат, копии и реплики оружия. Да, 
нас ждут нелегкие времена…

Прошу читателей высказывать свои 
мысли и предложения в письме в редакцию 
или на электронную почту rog@mk.ru или  
kas@kalibr.ru.

Александр КУДРЯШОВ

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Владимир БОРЕЦКИЙ

ПРЕДОХРАНИТЕЛИ В ДРОбОВыХ РУЖЬЯХ

Само слово говорит о предназначении этого очень важного 
ружейного узла — не допустить случайного выстрела. 
В имевшихся у меня дробовиках предохранители отличались 
действием (автоматический или неавтоматический), внешней 
формой, местом расположения и принципом работы — что при 
этом запирается, спусковой крючок или шептало.

Не заполняйте сейф арсеналом, стреляйте из одного, и все 
придет: быстрая и меткая стрельба, уверенность в успехе; 
стреляйте только в меру, не губите зря дичь, ее и так с каждым 
годом все меньше и меньше.
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Волга, Астраханская обл.
Погода: прохладно, днем солнечно. Фидер, 
спиннинг. Приманки: джиг, воблеры. Рыба: 
разная; больше 10 кг. Самая большая рыба 
карп, 6 кг.

Кольчугинское вдхр., Владимирская обл.
Погода, состояние водоема: лед 8-10 см, 
ветрено, дождь со снегом. Блеснение, мор-
мышка. Приманки: балансир 3 см, гвозде-
шарик. Рыба: окунь, плотва, густера; 1-3 кг. 
Самая большая рыба окунь, 200 г.

Симбиризхеви, река, Дагестан.
Погода: ночью до — 7, днем до + 14. Спин-
нинг. Приманки: воблеры. Рыба: форель; 
3-5 кг. Самая большая рыба форель, 400 г.

Лопасня, река, Московская обл.
Погода, состояние водоема: + 1-3, под ногами 
снежная каша, толщина льда 6-10 см. Мор-
мышка. Приманки: мормышки шарик, блесна с 
тройничком. Насадка: мотыль. Рыба: окунь; до 
килограмма. Самая большая рыба окунь, 50 г.

РЭБ, Омская обл.
Погода: до — 10, давление высокое, ве-
тер слабый. Мормышка. Насадка: мотыль. 
Рыба: щука, окунь, плотва, подлещик; 1-3 
кг. Самая большая рыба щука, 400 г.

Ёлнать, река,  
Ивановская обл.

Погода: тепло и безветренно. Мормышка-
безнасадка. Насадка, прикормка: нет. Рыба: 
окунь; до килограмма. Самая большая рыба 
окунь, 100 г.

Братское вдхр., Иркутская обл.
Погода: около — 30, 750. Блеснение. При-
манки: балансиры. Рыба: окунь; 3-5 кг. Са-
мая большая рыба окунь, 200 г.

Волга, Ивановская обл.
Погода, состояние водоема: — 4, сильный 
Ю ветер, снег, давление в норме, пасмурно, 
вода высокая, немного темноватая. Мор-
мышка без насадки: гвоздешарик, ядрёный 
глаз. Рыба: язь; до килограмма.

Братское вдхр., Иркутская обл.
Погода, состояние водоема: метель, лед от 
3 до 7 см. Блеснение. Приманки: блесна, 
мормышка. Насадка: химия, опарыш, глаз. 
Рыба: окунь; больше 10 кг. Самая большая 
рыба окунь, 250 г.

Решетниково, старица, Омская обл.
Погода: — 10, ветер слабый, 769. Мормышка: 
банан желтый и муравей. Насадка, прикормка: 
мотыль, опарыш, мормыш. Рыба: чебак; боль-
ше 10 кг. Самая большая рыба чебак, 300 г.

Истринское вдхр.
Погода, состояние водоема: — 2 ветер сла-
бый, лед 5-6 см. Зимние жерлицы. Живец: 
карась. Рыба: щука; 1-3 кг. Самая большая 
рыба щука, 1 кг.

Волга, Саратовская обл.
Погода: заморозки, пасмурно, — 1-2, ветер 
Ю, слабый. Спиннинг. Приманки: воблеры. 
Рыба: щука; 3-5 кг. Самая большая рыба 
щука, 900 г.

Аракуль, озеро,  
Челябинская обл.

Погода, состояние водоема: — 8, ветер С, лед 
13-15 см. Мормышка, удочка поплавочная. 
Насадка, прикормка: мормыш. Рыба: лещ; 
3-5 кг. Самая большая рыба лещ, 900 г.

Фурманов, Ивановская обл.
Погода, состояние водоема: пасмурно, 
слабый СЗ ветер, толщина льда 8 см. Мор-
мышка. Насадка, прикормка: мотыль, тесто, 
опарыш. Рыба: окунь; до килограмма. Самая 
большая рыба окунь, 100 г.

Исеть, река, Свердловская обл.
Погода, состояние водоема: морозно, без-
ветренно, уровень низкий. Спиннинг. При-
манки: силикон. Рыба: окунь; 3-5 кг. Самая 
большая рыба окунь, 600 г.

Пруд, Курская обл.
Спиннинг. Приманки: воблеры, раттлины, 
блесны. Рыба: щука; больше 10 кг. Самая 
большая рыба щука, 3,5 кг.
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ВЕСТИ С ВОДОЁМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

К
онечно, в эти переходные дни ожи-
дания льда находилось множество 
«смельчаков», которые выползали или 
вылезали на тонкий лед. На некоторых 
водоемах это было вполне безопасно. 

Не обошлось без несчастных случаев. И ни-
какие посты инспекторов МЧС с полицией 
не помогают. Дежурство ведется в черте го-
рода, а тонут там, куда стражи порядка нос 
не кажут. Вывод: голова не только для того, 
чтобы кушать. К ненадежному льду в довесок 
высокая влажность и постоянные колебания 
атмосферного давления. Даже те, кто стре-
мится и готов ловить круглый год по откры-
той воде, не испытывали избытка энтузиазма. 
Безопаснее всего сейчас начинать сезон, осо-
бенно это относится к начинающим «пингви-
нам», на любом платном водоеме. Здесь вас 
на опасный лед просто не выпустят.

Несмотря на отвратительную, с точки зре-
ния подледной рыбалки погоду, на некото-
рых карьерах и мелких прудах можно было 
наблюдать приличные скопления любителей 
ловли жерлицами и на мормышку. Главными 
объектами, естественно, были щука и окунь. 
Плотва, в подавляющем большинстве случаев, 
возлагаемых на нее надежд не оправдала. 

В течение нескольких последних дней мо-
розы прихватили выпавший и намокший снег. 
Его сковала корка льда, но сам коренной лед 
практически не нарастал. Такая ситуация дела-
ет пребывание неопытных рыболовов на льду 
весьма рискованной. Справедливости ради 
нужно отметить, что на отдельных небольших 
озерах лед все-таки уже достаточно прочный и 
надежный. Слабый лед здесь около прибреж-
ной растительности и около устьев впадающих 
ручьев.

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
На волжских водохранилищах рыболовов 
очень мало, особенно на лодках. Самые не-
терпеливые промышляют по мелким зали-
вам. Успехи, нужно посетовать, не впечат-
ляют. И это понятно. Там, где лед держит, 
крупной рыбы просто физически нет. Поэ-

тому «первооткрыватели» довольствуются 
мелкими окунями.

Точно такая же ситуация и на закрытых 
водохранилищах, за исключением того, что в 
отдельных заливах уже можно добраться до 
глубоких мест. Вот только с клевом не очень 
весело. Повсеместно можно наловить оку-
ней, но плотва и подлещик проявляют себя 
очень слабо. Причем рыба есть, она видна 
на эхолоте, местами ее очень много, но не 
клюет. Я объясняю такую ситуацию тем, что 
рыба «болеет» после становления льда. А как 
известно, любая болезнь протекает с разной 
скоростью в разных условиях. Я предполагаю, 
что такое состояние у рыбы может продлить-
ся еще неделю, а там и до глухозимья неда-
леко. Как обычно, когда неактивна мирная 
рыба, наступает черед хищника. Щука под-
тверждает закономерность, но слабовато. 
Результаты не соответствуют ожидани-
ям, расчетам и предположениям.

НА ПРУДАХ И КАРЬЕРАХ
Несмотря на наличие льда, местами 
толщиной около 10 см, уловы неболь-
шие. Здесь также в основном клюет 
мелкий и среднего размера окунь. 
Также как на водохранилищах, бас-
тует плотва, даже там, где ее реально 
много. Плотва не реагирует на прикор-
мку. На больших карьерах некоторым 
рыболовам в конце прошедшей недели 
удалось найти активного и вполне до-
стойного по размерам окуня. Но поиски 
занимали несколько часов. Приблизи-
тельно такая же ситуация была и со щу-
кой. Этот хищник в целом вел себя вяло. 
Поклевок относительно много, но боль-
шинство из них «холостые». На некоторых 
глубоких карьерах удалось поохотиться за 
окунем с балансирами и блеснами, но это 
скорее исключение. На небольших и мелких 
прудах ситуация такова, что о них можно за-
быть до весны. Ротан практически перестал 
клевать. А на некоторых прудах он и не начи-
нал брать со льда. 

НА РЕКАХ
На реках продолжался весьма активный клев 
щуки самого разного размера и мелкого нали-
ма. Некоторым рыболовам удавалось показать 
весьма неплохие результаты в ловле щуки не 
только живцовыми снастями, но и на воблеры 
приличного размера. В отдельных локальных 
точках, как правило, на входах в глубокие за-
ливы и притоки, результативно ловили судака 
спиннингом. Продолжалась ловля разномаст-
ных окуней на блесны, воблеры и силиконовые 
приманки. Ловля окуней традиционно будет 
продолжаться по открытой воде до весны с 
постепенным сужением подходящих для ловли 
мест. В конечном итоге, спиннингисты останутся 
в городской зоне, но будут продолжать эффек-
тивно ловить и отпускать окуней и судаков. 

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
Борьба со льдом с помощью аэраторов, 
похоже, здесь заканчивается. Участки с 
размытой открытой водой огораживают и 

выделяют в специальные зоны. Эти части во-
доемов предназначены для посещения спин-
нингистов и вообще любителей открытой 
воды. Здесь ловили и продолжают ловить 
форель и щуку. На тех водоемах и участках, 
где лед прочный, набирает силу новый се-
зон. Пока почти все посетители настроены на 
форель и сига. Но стоит ожидать, что скоро 
будет всплеск потребности в щуке. Доста-
точно будет кому-то поймать с десяток, и 
начнется. Любителей комфортной рыбалки, 
несомненно, огорчает тот факт, что после 
грядущего потепления водоемы со льдом 
могут временно закрыть. А «бояться» стоит 
совсем другого. Любители ловли сиговых 
со льда могут не попасть на активный клев. 
Им придется дожидаться погоды с высоким 
атмосферным давлением, что может про-
изойти не скоро. При этом нужно учитывать, 
что искать активного сига с каждым днем 
будет все труднее, а время клева будет все 
время сокращаться.

В отличие от прошлого года, зима не слишком спешит с 
холодами. Морозы пришли и ушли, потом опять приморозило. 
Обычная для последних лет ситуация, когда первый лед для 
рыбы уже давно прошел, а для рыболовов еще не начался. 
Появилась даже такая примета: если ротан не клюет по первому 
льду, значит, его первый лед уже прошел. Теперь ждите весны.
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В 
эту субботу я собираюсь открывать се-
зон. Правда, пока не планирую дальнюю 
поездку на Волгу.  Рано… Там ещё по 
фарватеру идут неспешно баржи и теп-
лоходы, закрывая навигацию. А на зоне 

затопления Чебоксарского водохранилища, где 
ледовый покров, вроде бы, становится всегда 
раньше, есть вероятность провалиться под лед 
в протоках и у островов.

Как говорят, добра от добра не ищут. Это 
можно отнести и к нашему городскому водохра-
нилищу, где и рыба есть, и добраться до места 
проще на троллейбусе, чем на автомобиле, осо-
бенно в час пик. Правда, рыба капризная в тех 
местах, ну, а что ожидать от городских снобов 
— лещей и плотвиц, которых пичкают разными 
там «сенсасами»?.. В них, этих элитных фидер-
ных смесях, только разве что птичьего молока 
нет.

С хищником проще, но и щуки с окунями 
иногда бывают капризны и разборчивы. Помнит-
ся, как однажды среди щучек на кило-полтора 
попались две увесистые хищницы на три и пять 
кило, но только на жерлицы, крючки которых 
были наживлены пескарями. Этих летних, как 
принято считать, рыбок я с трудом нашел подо 
льдом городской же речки, узкой и довольно 
быстрой ниже водохранилища.

Итак, сегодняшнее утро я встречаю у скован-
ного льдом котлована. Лед оказался тоньше, чем 
я предполагал в надежде на силу десятиградус-
ных морозов, стоявших несколько дней. Потыкав 
пешнёй у берега, я вышел на лед и прошел по 
нему несколько метров до тех пор, пока он не 
стал пробиваться пешней при одном слабом уда-
ре, можно сказать, под весом пешни. 

Так… Дальше идти опасно, а щучьи жер-
личные места находятся метрах в пятидесяти 
от берега, по крайней мере, первые передовые 
позиции. Там проходит рыбья тропа, хотя клас-
сическая бровка находится ближе к берегу, 
где есть граница с трех на шесть-семь метров 
глубины. Но это искусственная граница, свя-
занная с работой земснаряда. А щуки охотят-
ся и двигаются под водой к местам охоты по 
старым «дорогам» и «тропам», проложенным 
еще до образования водохранилища. Но до 
них мне не добраться… Лёд терпит, но трещит 
и прогибается.  Бегать к жерлицам по такому 
льду будет некомфортно, если вдруг выстре-
лит флажок. 

Ладно, там видно будет, а пока мне нужны 
живцы. В этом году не заготовил по открытой 
воде мелких карасиков, как бывало раньше. 
Поэтому надо быстро найти и надергать какой-
нибудь мелочи, лучше плотвичек. 

Насаживаю на крючок мелкой серебряной 
мормышки полукольцом мотыля и подсаживаю 
к нему чернобыльника — крошечную бело-жёл-
тую личинку, живущую в стеблях полыни. Весь 
вечер лущил стебли, отыскивая этих нежных ли-
чинок, вытекающих при неосторожном сжатии и 
повреждении кожицы. Теперь они должны быть 
приманкой для плотвы. Точно… Кивок дрогнул 
и приподнялся! Классическая поклевка плотвы-
сорожки. Но на крючке завис небольшой окунек, 
точно изобразивший сорожкину поклевку. Лад-
но, убираю его в кан, может быть, пригодится на 
безрыбье. Так и вышло, пригодился… 

Клевали только окуньки, несмотря на то, 
что на крючке мормышки был насажен черно-
быльник — любимая закуска сорожки. Причи-
на того, что у берега не было «белой» рыбы, 
выяснилась, когда я поставил вдоль береговой 
линии несколько легких жерлиц. Одна из жер-
лиц «сыграла» почти сразу же, и почти сразу 
же закрутилась и катушка жерлицы, бойко, без 
остановок. Но здесь брали щурята весом до 
килограмма. Они, видимо, и разогнали плотву. 
Такой щуки мне не надо, особенно на первом 
льду, пусть и на городском водоеме.

Вглядываюсь в туманную утреннюю дымку, 
лежащую на льду и, кажется, вижу зигзагообраз-
ную трещину, уходящую от берега в сторону глу-
бины, а потом снова загибающую к берегу. Точно, 
трещина… А на трещине, насколько мне пом-
нится, всегда есть дополнительный слой льда, 
образующийся от выдавленной наверх воды. 
Это как на ледовых переправах, где специально 
намывают слой льда для усиления трассы.

Иду вдоль берега до трещины, а затем вы-
хожу на лед по линии, раскалывающей ледовое 
плато на две части. Лед здесь уже не трещит и 
явно толще. Так и продвигаюсь до самой глуби-
ны, где можно поставить жерлицы на щучьем 
месте. Ловил когда-то уже здесь.

Вскоре по линии трещины было выставлено 
девять жерлиц, правда, на окуньков, но я уже 
замечал, что в первые дни становления льда 
щука хорошо брала и на окуньков. Потом уже, 
на так называемом втором льду, хищница начи-
нала капризничать и лучше брать на сорожку.

Ага, вот и первая хватка на новом месте!.. Фла-
жок победно вскинулся на крайней жерлице и за-
трепетал на утреннем ветерке. Бегу к снасти строго 
по трещине и вижу издалека вращение катушки. 
Когда я подбежал, вся леска была уже размотана 
с катушки, а сама жерлица качалась из стороны 
в сторону от сильных рывков щуки. Подсекаю 
на всякий случай и начинаю вываживать рыби-
ну. Некрупная щука, судя по рывкам, но резвая 
еще по-осеннему. Приходится даже стравливать 
леску сквозь пальцы, отпуская рыбу «погулять» 
вдали от засвеченной лунки. Уж больно сильно и 
настойчиво рвется она на леске, желтея брюхом 
сквозь прозрачный лед и снова уходя в глубину. 
Видимо, эта прозрачность льда также пугала хищ-
ника, хорошо видевшего меня и мои движения. 
Вскоре рядом с жерлицей и алым флажком била 
хвостом пойманная щука на пару кило весом, кося 
злым взглядом в мою сторону. 

Тут же, прямо на трещине, пробурил я лунку 
в стороне от жерлиц и стал тягать… плотву-со-
рогу, о которой мечтал и для которой собирал 
настойчиво в ледяных сумерках вечера стебли 
чернобыльника-полыни. Здесь она, оказыва-
ется, ждала меня. На глубине пяти метров, на 
границе с восьмиметровой ямой. 

Удачным и азартно-радостным выдался этот 
первый лед, бывший  вначале неприветливым и 
неудобным, почти на грани провала в прямом и пе-
реносном смысле. Если бы не трещина, то ловить 
бы мне всё утро мелких окуньков на мормышку и 
щипачей-щурят на жерлицы. Но стоило найти пра-
вильное решение, и рыбалка на льду стала праз-
дником. И жареха будет сегодня, что также важно 
для настоящего рыболова-добытчика, каким был 
изначально и должен быть мужчина.

8 РЫБАЦКИЕ СЕЗОНЫ

Зимнее половодье продолжается. Пришед-
шая вода привела к тому, что бель и хищ-

ник поменяли свои места и их надо искать. 
Бель и щук чаще находили в протоках. Поя-
вились первые сообщения, что опять пришла 
морская вобла. Находили ее то в русле, то 
на бровках. Хищника, прежде всего судака,  
стало поменьше. В первой декаде декабря за 
ним ездили на Кигач, Белый Ильмень, Таболу, 
Кизань и Бузан. Здесь встречались судаки 
от полутора до двух с половиной килограм-
мов. Работали «обманки»  разных цветов, а 
вес джиг-головок  приходилось подбирать 
на месте.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Из АСТРАХАНИ

Из АРХАНГЕЛЬСКА

Из КАЛУГИ

Из ВОЛГОГРАДА

Из ТАТАРСТАНА

На Беломорье зима уже хозяйничает, и 
начались морские приключения. Навага 

на удивление капризна. Уловы в 15 кило-
граммов чередуются с несколькими десят-
ками, и зависит это не от мастерства, а от 
стечения обстоятельств. Море с характером, 
и уже были случаи с отрывом льдин и спа-
сением рыболовов. В озерах продолжает 
ловиться мелочь, а вот щуки никак себя не 
проявляют. 

Павел ЕЛИЗАРОВ,  
г. Набережные Челны, фото автора

Вот и в Татарстан пришла зима, хочется ду-
мать, что настоящая. Сначала начали по 

первому льду окуньков по заливам искать, но 
быстро добрались и до щук. Сначала опробо-
вали мелководную бухту в Анзирке и нашли 
там несколько небольших щучек, а после это-
го традиционно поехали за своими щуками в 
Кулушево. Такого давно не бывало. Около 40 
поклевок, а в активе всего 5 щук. Безобразни-
чает мелочь, которую по традиции возвращали 
в воду. Лед не толстый и руки не намозолили, 
а вот ноги пару дней не сгибались. Повторный 
выезд на то же место получился менее удач-
ным. 15 поклевок и три мелких щучки. Ловили 
прямо у берегового камыша. Более отчаянные 
жерличники уже забрались и на острова. Толь-
ко вот улов у них оказался еще скромнее.

По Оке шла шуга, а в заливах еще в первой 
декаде декабря появился тонкий ледок. 

Тут «отметились» нетерпеливые любители 
зимней рыбалки. Любители спиннинга и 
джига изредка бывали на берегах Оки, Угры, 
Протвы, Жиздры, но редко кому удавалось 
уйти от нуля.

На заливах Оки у мест, где ранее ловили 
налима, любители ловли этой рыбы ставили 
со льда жерлицы с выползком. Изредка их 
рыбалки были удачными. Кроме налимов 
до килограмма, удавалось взять неплохих 
подъязков и крупных окуней. 

На обособленных водоемах установился 
первый лед, который местами достиг 6-7 см. 
В местах, где обитает щука, появилось мно-
го любителей жерлиц. Ловили в основном 
на карасиков. Удавалось взять по несколько 
щучек от килограмма.

Александр МАТВЕЕВ

Прошедшую неделю в плане рыбалки 
можно охарактеризовать так. Если вы 

по каким-то причинам не поехали на рыбал-
ку — то не много потеряли. Похолодание и 
увеличение уровня воды, как в Донском, так 
и в Волжском бассейнах сделали рыбалку 
отвратной. Более или менее удачными мож-
но назвать рыбалки в Волго-Ахтубинской 
пойме. 
Волга в черте города 
Сходили сегодня до обеда в залив поблес-
нить, поджиговать, но уже не на лодке ПВХ, а 
на катере. А там уже не залив, а пролив (вода 
поднялась метра на два). Рыбы не видно. 
Волны, ветер против течения. Одна чумная, 
голодная щучка проглотила силикон и всё. 
Волга, Ахтуба
Джиговали с берега на Ахтубе. Щука ловит-
ся. Бредешь вдоль берега, увидел поклевку, 
остановился, поймал парочку щук, дальше 
пошел. Заметил, что щука чаще начала ло-
виться на глубине, в ямах. Я весь день ловил 
на поролон. Чёрный, желтый, серый.
Волго-Ахтубинская пойма
Ездили в пойму (Бурчала, Шпиринский, Иса-
евский). Щука ловится. Дороги подмерзли, 
проезд хороший. Поймали нормально. Ери-
ки встанут дня через 2-3.
Дон и притоки
Ездили на Дон в район Белужино-Колда-
иров. Плывут льды, мешают ловить. Вода 
поднялась, мутной показалась. У бывшего 
парома хотел свал пощупать, но там вообще 
на обратке кружит лед. Уехали в Вертячий. 
там все чистенько, народу нет, ветерок в 
спину, благодать! Но поклевок нет. Ушел от 
нуля щучкой на пляже.

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автора

 Александр ТОКАРЕВ, фото автора

Наверное, только 
рыболов может понять 
и почувствовать 
искренне  
до азартного озноба  
и мурашей на спине, 
как от хорошей 
музыки, что такое 
Праздник первого  
льда. 

ПРАзДНИК ПЕРВОЛЁДЬЯ

ВЕСТИ С ВОДОЁМОВ
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В 
целях безопасности в самом начале 
зимы следует, прежде всего, обратить 
внимание на малые водоемы, такие как 
пруды, карьеры, мелководные озера, а 
также затоны и заливы крупных рек и 

водохранилищ. Чтобы верно сориентироваться 
среди множества указанных водоемов, надо 
вспомнить некоторые свои летние наблюдения 
и результаты рыбалки в подобных местах. Если 
где-то ловились в основном караси, то тут вряд 
ли будет удача зимой, возможно, лишь непри-
хотливый ротан станет здесь добычей. А вот на 
тех проточных прудах или чистых карьерах, где 
плотва, окунь, уклейка и даже подлещик летом 
«мешали» ловить карася, да и щучки осенью 
радовали резкими поклевками на спиннинг, 
вполне можно рассчитывать на успех, как с 
мормышкой, так и с блесной или с жерлицей.

Но при частых оттепелях, когда ледовый 
покров не раз подвергается разрушительному 
воздействию ветров и дождей и даже где-то 
полностью распадается, надо делать ставку не 
на каждый пруд или карьер. Следует среди во-
доемов выбирать те, где встал не «второй» и 
не «третий» лед, а по-настоящему случилось 
перволедье, считая, что предыдущие своё уже 
«отработали». Именно тогда, как показывает 
многолетняя практика, на этих водоемах или их 
замерзших участках в начале зимы наблюдается 
наиболее активный клев наших привычных рыб, 
таких как окунь, плотва, щука, но бывает, что 
порадуют здесь рыболова весомые трофеи в 
виде карася и карпа. Если же рыболов попал на 
подходящий по большинству критериев водо-
ем, но непрочный лед не «пускает» его дальше 
десятка метров от берега, то на какую рыбу и с 
какой снастью надо в этом случае ему ориен-
тироваться? Обычно по первому льду высокой 
активностью отличается окунь, который к тому 
же в начале зимы плотно занимает мелководья 
с растительностью и прибрежную зону — тут 
он находит богатую поживу в виде мальков и 
различных личинок и даже коллективно заго-
няет рыбью мелочевку на отмели, устраивая 
на нее охоту. 

Понять, что «полосатый» рядом и в данный 
момент кормится, иногда помогают мальки, 

буквально выпрыгивающие из только что про-
деланной лунки или густо мельтешащие в ней. 
Но не в каждом месте рыболов найдет окуня 
или будет его успешно ловить. Следует учиты-
вать, что этот хищник явно избегает участков с 
толстым слоем ила, предпочитая твердое или 
вообще каменистое дно. На подобные «окуне-
вые» места рыболову точно укажут некоторые 
приметы, например, густо растущий на берегу и 
уходящий в воду тростник, также об этом мож-
но судить по песчано-гравийной осыпи приле-
гающего к воде крутого берега. 

И все же не только наличие определенного 
грунта на дне необходимо для хорошей оку-
невой рыбалки: полосатый хищник, особенно 
крупный, на мелководье не так боится шума от 
частого сверления лунок, как не выносит избы-
точной освещенности. Поэтому надо стараться 
найти участки «мутного» льда, получившиеся 
за счет смерзания на ледовой поверхности мок-
рого снега и талой воды, или места с наносами 
снега. Тут не следует делать сразу несколько 
лунок «про запас», чтобы не засвечивать зону 
ловли, лучше пробить одну лунку, обловить ее, 
затем засыпать снегом и крошками льда и про-
делать новую на перспективной глубине метрах 
в 3-5 от старой. Поэтому же и по причине сла-
бого льда нежелательно приближаться к участ-
кам водоема, где скопилось много рыболовов, 
которые вопреки всякой этике «сели на хвост» 
более удачливому коллеге, подвергая себя рис-
ку очень опасной коллективной «купели». Да и 
клев рыбы здесь вряд ли будет продолжитель-
ным по времени.

Попав на скопление окуня, надо ловить его 
как можно быстрее, пока хищник находится 
«в азарте». Для этого, прежде всего, следует 
попробовать рыбачить на активно играющую 
блесну или на балансир «окуневого» размера 
— данные приманки своими мощными коле-
баниями быстро собирают хищников под лун-
кой, тогда клев в условиях возникшей острой 
конкуренции может перейти в жор. Но так по-
лучится, если рыболов будет себя правильно 
вести: главное, достав очередной трофей из 
лунки, не возиться излишне долго со снятием 
его с крючка, а как можно быстрее отправить 

приманку обратно — тогда, может быть, даже 
играть не придется, поскольку возбужденный 
хищник схватит ее буквально «на лету». Имен-
но для такой азартной рыбалки по первому 
льду специально делают окуневые приманки с 
крючками, у которых спилены бородки, чтобы 
добыча просто стряхивалась на лед.

Однако нередко случается, что окунь «дурит» 
и лишь «стучит» по блесне, но не ловится или 
только подбагривается, что обыкновенно для 
ситуации очень позднего по срокам становле-
ния льда или на крутых изломах погоды. Тут уж 
надо пускать в дело мормышку с мотылем или 
использовать имитации для ловли без насадки. 

Именно в случае с ловлей окуня в начале 
ледостава для мормышки самое главное не ее 
форма, цвет или наличие наживки на крючке, 
а верно подобранные частота и амплитуда ко-
лебаний, задаваемых удильником и сбаланси-
рованным с конкретной мормышкой кивком, 
а также скорость проводки приманки в толще 
воды. Также желательно зафиксировать для 
себя горизонт, на котором обычно происходят 
поклевки. Это нужно, чтобы не тратить время 
на слишком длинные проводки, поскольку и 
здесь, как и в случае блеснения, для успеха 
очень важно поддерживать предельно высо-
кий темп ловли, быстро возвращать приманку 
в «точку» поклевок, что в итоге положительно 

скажется и на активности хищника, и на продол-
жительности клева.

Надо заметить, там, где много окуня, обычно 
в начале ледостава жирует и щука, причем как 
мелкая «травянка», так и солидная глубинная, 
потому что окунь в пору его высокой активности 
служит едва ли не основным кормом «зубас-
той». Дело в том, что окуневая стая, «выдавли-
вая» малька на подледное мелководье, а затем, 
коллективно пожирая его, создает под водой 
много характерного шума, и это щука в общей 
суете не преминет употребить себе на поль-
зу. Так что, быстро определившись с окунем, 
надо не пожалеть каких-то полчаса на установку 
пяти облегченных (под малую глубину ловли) 
жерлиц, расположив их ломаной линией вдоль 
берега. А подходящих живцов в виде мелких 
окуньков легко добыть тут же с помощью мор-
мышки с мотылем на минимальной глубине или 
вообще в чистых «окнах» льда среди вмерзшей 
в лед прибрежной растительности. 

А когда вскинется яркий флажок жерлицы, 
не надо сломя голову бежать к снасти — тонкий 
лед без слоя снега сильно гремит и трещит, что 
пугает щуку и она обычно бросает живца. Лучше 
к сработавшей снасти подходить максимально 
тихо, скользящим шагом, а подсечку делать, 
когда катушка на жерлице равномерно или с 
ускорением начнет вращаться. 

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Правила безопасности поведения на таком льду просты и 
понятны — они складываются буквально из «поведения» ле-
дового покрова под ногами. Так, под действием нагрузки в 
виде веса рыболова трещины во льду возникают радиальные 
— исходящие от точки приложения, и концентрические — вок-
руг этой точки. Радиальные трещины лишь предупреждают о 
недостаточной прочности льда, что требует предельной осто-
рожности на нем. Но если к радиальным трещинам добавляется 
концентрическое растрескивание, сопровождаемое характер-
ным скрипящим звуком, нужно скользящим шагом немедленно 
покинуть опасный участок;
•  в особо критической ситуации лучше лечь на лед, чтобы 

увеличить площадь распределения веса по поверхности, 
и отползти в обратном направлении;

•  ни в коем случае не ходить по тонкому льду гуськом, 
иначе радиальные трещины на тропе быстро прирастут 
концентрическими;

•  не отправляться на рыбалку в одиночку;
•  проверять каждый шаг на льду остроконечной пешней, но 

не бить ею лед перед собой — лучше сбоку;
•  не подходить к другим рыболовам ближе, чем на 3 мет-

ра;
•  не приближаться к местам, где в лед вмерзли коряги, 

водоросли, воздушные пузыри;
•  не ходить рядом со свежей трещиной или по участку льда, 

отделенному от основного массива несколькими трещи-
нами;

•  быстро покинуть опасное место, если из проделанной 
лунки начинает бить фонтаном вода;

•  обязательно иметь средства страховки и спасения (шнур 
с грузом на конце, длинную жердь, широкую доску, специ-
альные «спасалки»);

•  не выходить на лед на лыжах, поскольку туда, где вы 
провалитесь, помощь добраться не сможет;

• не совмещать рыбалку с потреблением спиртного.

ПРАВИЛА бЕзОПАСНОСТИ

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

Перед рыболовом, собравшимся на первый лед, часто встает 
проблема выбора места для предстоящей рыбалки. Дело в том, 

что при характере нынешних зимах ледовый покров повсеместно 
очень неоднороден по прочности и толщине. К тому же, еще нет 

достоверной и достаточной информации о водоемах, на которых в 
новом сезоне рыба ловится наиболее хорошо.

ИДЁМ НА ЛЁД!
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С
овременные снасти, новые всё более 
изощренные способы ловли, невероят-
ное множество искусственных приманок-
обманок неизбежно ведут к быстрому 
истреблению рыбы. Усугубляющееся без-

рыбье и постоянно ухудшающаяся экологичес-
кая обстановка на подавляющем большинстве 
водоемов — всё это вместе взятое приводит к 
тому, что рыбалка с каждым годом становится 
всё беднее. Отсюда неизбежный вывод: чем 
меньше рыбы, тем труднее ее поймать. Что в 
свою очередь порождает зависть к тем, кто уме-
ет делать это лучше других…

И это, совсем непривлекательное челове-
ческое чувство, особенно наглядно проявля-
ется на зимней рыбалке. Если летом рыболов 
может спрятаться от посторонних глаз в кустах, 
на острове, уединиться на лодке, то зимой вся 
рыболовная братия, как говорится, «на виду». 
Поэтому, едва какой-нибудь рыболов найдет 
«клевое» место, как его немедленно плотным 
кольцом окружат завистники. И тогда рыбалка 
получится по принципу: никому, ничего.

Вот, дабы избежать подобного развития 
событий, рыболову необходима хорошая мас-
кировка. И маскировка не для того, чтобы 
быть незаметным для рыбы, а для того, чтобы 
не стать жертвой завистников. Иначе, найдя 
или случайно наткнувшись на косяк или стаю 
рыбы, вы рискуете очень быстро, а главное, 
безрезультатно закончить рыбалку. Так как 
конкуренты, если и не выловят рыбу, то навер-
няка распугают ее…

Как же, находясь на открытом пространс-
тве, то есть на льду, стать если уж не невидим-
кой, то хотя бы незаметным для окружающих? 
Поскольку дело происходит зимой, то шапка, 
куртка, перчатки и рыболовный ящик должны 
быть светлых тонов, а еще лучше — белыми. 
На фоне снега на берегу, льда, запорошенного 
снегом, такой рыболов не будет привлекать к 
себе излишнего внимания. Особенно, если он 
находится на достаточном расстоянии от ос-
новной толпы. 

Однако когда вы находитесь в окружении 
«соратников» по рыболовному цеху, то всегда 
существует большая вероятность, что любую 
манипуляцию, связанную с пойманной рыбой, 
обязательно заметит чей-то зоркий взгляд. Пер-
вое, что может привлечь внимание завистников 
— подсечка. Поэтому она должна быть молние-
носной. Причем нельзя делать резких движений 
ни рукой, ни туловищем. А если, будем считать, 
вам повезло, и рыба на крючке, настает очень 
ответственный момент вываживания.

По мнению подавляющего большинства ры-
боловов-практиков, самый малозаметный спо-
соб вываживания заключается в следующем… 
При вываживании леска наматывается на кисть 
правой руки. Удильник не выпускается из руки, 
а разворачивается хлыстиком в обратную сто-
рону (к рыболову). Левая рука фактически не 
нужна для вываживания и служит лишь для 
того, чтобы стравить леску в случае сильных 

рывков пойманной рыбы. В этом случае леска 
пропускается между пальцами левой руки. Лок-
ти все время должны быть на коленях.

Если лицом к вам находится несколько ры-
боловов или есть такие, которые постоянно на-
блюдают за соседями, то нельзя наклоняться 
к лунке. Это будет дополнительным сигналом, 
способным вызвать подозрение. Поэтому надо 
постараться взять рыбу рукой прямо в лунке, 
закрыв ее тыльной стороной руки.

Особая стадия — укладывание рыбы. Пом-
ните, что ни в коем случае ни на секунду нельзя 
оставлять ее на льду, так же как и убирать в 
ящик, на котором вы сидите. Ведь для этого 
придется привстать, чтобы поднять крышку. 
Будьте уверены: этот маневр немедленно при-
ведет к тому, что вы очень быстро окажетесь 
в плотном кольце. Безопаснее всего прятать 
рыбу в емкости с дырками, например, в ведро, 
ящик или сумку. 

Но случается так, что хотя вы и находитесь 
в стороне от основной массы рыболовов, но 
видите, как в вашу сторону направляется группа 
рыбаков. Что предпринять, чтобы они не остано-
вились около вас? Ведь не исключено, что кто-
то из них заметил, как вам сопутствует удача. 
Конечно же, очень трудно убедить их, что ваши 
успехи — чистая случайность, но попытаться 
все же следует…

Выньте из лунки мормышку (блесну) и со-
крушенно пожалуйтесь: мол, рыба отошла, и 
потому клева нет. Можно демонстративно не-
сколько раз поднять пустую снасть над лункой: 
дескать, стараюсь поймать, но безуспешно. 
Весьма действенная мера против пришельцев 
— положить около лунки две-три крошечных 
рыбешки (их можно даже принести с собой). 
Этот многократно проверенный и очень эффек-
тивный прием действует безотказно…

При виде подошедших конкурентов можно 
развести руки в стороны, всем видом давая по-
нять, что вы в полном пролове. Худший вариант, 
если к вам приближаются любопытствующие 
рыболовы, а тут результативная подсечка. Не 
жадничайте и не вываживайте добычу. Подож-
дите, пока недоброжелатели пройдут мимо. 
Вполне возможно, что за это время рыба сойдет 
с крючка. Не огорчайтесь. Рыбалка на этом не 
заканчивается: ведь остальная рыба под вами.

Однако, призывая к порядочности других, вы 
и сами ведите себя достойно. Не приближайтесь 
слишком близко к удачливому рыболову. Не 
берите пример с худшего проявления челове-
ческой зависти. И тогда рыбалка будет радостью 
не только для вас, но и для других. Старайтесь 
всегда помнить об этом. 

Зима была в самом разгаре: мороз за двад-
цать градусов, метель. Но разве могут эти мел-
кие природные неприятности заставить сидеть 
дома истинного рыболова-зимника. Вот и я со 
своим постоянным спутником Вадимом сижу 
на Ладоге недалеко от Кобоны. По слухам, в 
этом месте уже несколько дней отменно клюет 
плотва. 

Не знаю, как вокруг нас образовалась ми-
ни-толпа. Вроде как рано утром здесь было не 
больше десятка рыболовов, а к полудню на-
бралось, наверное, больше сотни! Каждый «по 
секрету» сообщал соседу: мол, его знакомый 
(вчера, позавчера и еще днями раньше) наловил 
тут несколько килограммов рыбы. Не берусь 
судить, на чем основывалась подобная мол-
ва, но клевало неважно. Каждая, даже самая 
никудышная рыбешка, вытащенная из лунки, 
привлекала всеобщее внимание. 

Наконец, как по цепочке, донеслось: кто-то 
в середине толпы начал таскать плотву. Причем 
якобы попадались даже приличные трофеи. 
Часть рыболовов немедленно потянулась туда. 
Спустя некоторое время направился к счаст-
ливчику и я, просто посмотреть. И было на что! 
Действительно, на льду вокруг парня в кожаной 
куртке лежало несколько величиной с ладонь 
плотвиц. Они, как магнит, притягивали других 
рыболовов. И число этих завистников быстро 

увеличивалось. При этом некоторые прибы-
вающие сверлили лунки все ближе и ближе к 
удачливому рыболову. 

…Некоторое время поклевок не было: ве-
роятно, орудуя ледобурами, тем самым пре-
вратив лед в решето, завистники распугали 
всю рыбу. Однако примерно через полчаса 
клев мало-помалу возобновился, но… толь-
ко у парня в кожаной куртке. У остальных же 
полный штиль. Через некоторое время клев 
совсем прекратился, и завистники постепен-
но начали расходиться. Как только большая 
их часть ушла, клев сразу же возобновился. 
Некоторые завистники немедленно вернулись. 
Однако одновременно с их возвращением клев 
как отрезало. После чего удачливый рыболов 
начал собираться домой.

Я подошел к нему и спросил:
– Скажите честно, в чем секрет вашего не-

обычайного везения? 
– Сам не знаю, — пожав плечами, искренне 

ответил он и, забрасывая сумку с рыбой на пле-
чо, добавил: — Наверное, Господь так пожелал. 
Ведь не зря же говорится: «Неисповедимы пути 
Господни». Пришлось с ним согласиться. Ведь 
никакого другого объяснения столь удивитель-
ного везения всё равно нет... 

Александр НОСОВ, Санкт-Петербург, фото автора

10 СОВЕТЫ РЫБОЛОВАМ

При вываживании леска наматывается на кисть правой руки. 
Удильник не выпускается из руки, а разворачивается хлыстиком  
в обратную сторону, к рыболову.

РОГ-ИНФОРМ

УГРИ ВыПРыГИВАюТ 
Из ВОДы, ЧТОбы бИТЬ 
ЖЕРТВ ЭЛЕКТРОШОКОМ
Биолог из США неожиданно подтвердил на-
туралистическую байку 19 века о том, что 
электрические угри умеют выпрыгивать 
из воды и убивать сухопутных животных и 
крупных водных хищников электрошоком, 
говорится в статье, опубликованной в жур-
нале PNAS — передает РИА Новости.

Знаменитый немецкий натуралист 
Александр фон Гумбольдт в марте 
1800 года путешествовал по Южной и 
центральной Америке, изучая флору и 
фауну Нового Света. В ходе одной из 
таких поездок он нанял местных про-
водников-индейцев и купил несколь-
ко лошадей по их просьбе. Индейцы 
предложили прусскому ученому пой-
мать нескольких электрических угрей, 
устройство чьего тела сильно интересо-
вало его, используя крайне необычную 
методику ловли.

По словам Гумбольдта, проводники 
использовали для этого лошадей — 
они завели скакунов в воды болота, где 
водились угри, и после этого началось 
необычное шоу: рыба начала выпрыги-
вать из воды и пыталась прикрепиться 
к телу парнокопытных и ударить их то-
ком, чем пользовались индейцы для 
поимки угрей.

Как рассказывает Кеннет Катания 
(Kenneth Catania) из университета Ван-
дербильта в Нэшвилле (США), никто, в 
том числе и он, верил в подобные байки 
— все ученые считали историю Гумболь-
та преувеличением или просто выдумкой. 
Недавно, совершенно неожиданно для 
себя и остальных, Катания подтвердил, 
что угри действительно умеют выпрыги-
вать из воды. 

По словам ученого, он несколько 
недель работал с угрями, изучая уст-
ройство их органов, генерирующих 
электричество. Во время экспериментов 
он вылавливал рыб из аквариума, ис-
пользуя большой сачок с металлической 
сеткой и ручкой. Обычно рыбы пытаются 
уплыть от сачка, однако с угрями иног-
да происходило нечто странное — они 
разворачивались и в буквальном смысле 
прыгали на ручку сачка, вырабатывая 
при этом мощный электрический им-
пульс, который к счастью, не причинил 
зоологу вреда, так как он работал в ре-
зиновых перчатках.

Два года назад Катания выяснил, на-
блюдая за охотой угрей на рыб, что они 
«чуют» жертву не только при помощи 
обоняния, но и при помощи электро-
чувствительных клеток, считая любой 
проводник тока, небольшой по разме-
рам, своей потенциальной жертвой. Эта 
идея натолкнула зоолога на мысль, что 
крупный проводник, такой как сачок или 
живая лошадь, может восприниматься 
угрем не как жертва, а как потенциаль-
ный агрессор-хищник. 

Он проверил эту гипотезу, используя 
муляж головы крокодила, в которую он 
встроил электроды, вольтметр и ампер-
метр, а также набор светодиодных лам-
почек. Погружая ее в аквариум с угрями, 
Катания замерял, с какой силой угри 
били током «крокодила», пытаясь по-
нять, зачем они выпрыгивают из воды во 
время ведения подобной обороны.

Секрет подобных гумбольтовских 
«прыжков» оказался крайне прост — 
высовывание головы из воды позво-
ляет рыбе заметно усилить силу удара 
током, так как электричество будет 
двигаться не через воду и тело хищ-
ника, а только через голову крокодила. 
Подобный простой трюк заметно уси-
ливает болевые ощущения и спазмы в 
мускулах, что должно отпугнуть хищ-
ника или даже убить его. Такая систе-
ма защиты, как считает Катания, может 
объяснять то, почему угрей боятся не 
только мелкие рыбы, но и аллигаторы, 
лягушки, ящерицы и другие крупные 
хищники, предпочитающие уступить 
место электрорыбе,  а  не пытаться 
съесть ее.

ПОМОЖЕТ МАСКИРОВКА

В пору моей молодости, 
когда еще было много 
рыбы, а рыболовов не 
слишком много, любители 
ужения достаточно 
уважительно относились 
друг к другу. Каждый 
старался, разумеется, по 
возможности не мешать 
своему собрату. Особенно 
это проявлялось зимой. 
Да и ловили тогда на 
простенькие снасти, 
зачастую изготовленные 
своими руками. Совсем 
иное дело сейчас…
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Вопрос 74
Здравствуйте, Евгений Геннадьевич. Не мог-
ли бы вы рассказать о таких ружьях, как 
ИЖ-54, ИЖ-58, ИЖ-12. Я владею ружьем 
МЦ21-12, оно мне нравится, но хочется при-
обрести что-нибудь из двустволок, и жела-
тельно произведенных в Советском Союзе 
в штучном исполнении. 

Александр РАЗИНЬКОВ

ГОРИзОНТАЛКА ИЖ-54
Сейчас о самой известной, почти легендарной 
горизонталке ИЖ-54, а о вертикалке ИЖ-12 смо-
трите в предыдущем номере «РОГ», № 44–45.

Еще в 1950-е годы известность заводу Иж-
Мех обеспечили охотничьи горизонталки с зам-
ками в колодке, из которых наиболее прослави-
лась двустволка ИЖ-54 12-го калибра с замками 
с V-образными пружинами аналогично системе 
Anson — Deeley. Из предшествующих моделей 
назову двустволку ИЖ-52 16-го калибра, соз-
данную в начале 1950-х годов на базе горизон-
талки ИЖ-49. Однако она в серию не пошла, 
а полностью доработанную модель ИЖ-54 вы-
пускали много лет.

Заслуга ижевских инженеров в том, что 
двустволка ИЖ-54, как и ее прототип, явля-
ется самостоятельной моделью. Создали ее 
конструкторы А.А. Климов и Л.И. Пугачев. Ее 
производство отражает существенный этап 
в развитии технологии отечественного охотни-
чьего гладкоствольного оружия. За 15 лет про-
изводства до 1969 года выпущено чуть менее 
полумиллиона ружей ИЖ-54 в различном ис-
полнении, в том числе почти 70 тысяч образцов 
было экспортировано. Созданная как серий-
ная модель, горизонталка ИЖ-54 рассчитана 
на самые широкие круги охотников; в середине 
1950-х годов двустволка 12-го калибра стои-
ла 1250 рублей в масштабе цен того времени. 
Она же стала базой и для дорогих образцов. 
Предусмотрен выпуск ружей ИЖ-54 12-го и 16-
го калибров, но изготавливали образцы 12-го 
калибра, о них и пойдет речь далее.

Для обозначения серийных ружей различ-
ного исполнения в нашей стране принят ряд 
терминов: рядовое, улучшенное или орнамент-
ное, штучное, сувенирное. Четко регламенти-
рованные и понятные, они введены во времена 
планового ведения народного хозяйства. Каж-
дый вариант отмечен в прилагаемом к ружью 
«Паспорте», а иногда маркирован и на ружье: 
«У» — улучшенное или орнаментное, «Ш» — 
штучное, «С» — сувенирное. Так горизонталка 
ИЖ-54-Ш2 называется «Двуствольное бескур-
ковое охотничье дробовое ружье ИЖ-54-Ш2 
штучного изготовления высокого качества». 
В «Паспорте» ставили штамп «Слесарь-отладчик 
тов.», назову одного из них, Смирнова (масте-
ров надо знать).

Известны три основных варианта горизонталок 
ИЖ-54 разной стоимости, в масштабе цен 1960-х 
годов: рядовое ружье за 90 рублей, штучное за 
170 рублей и сувенирное за 220–250 рублей. 
Сравнивая с предыдущим периодом, необходимо 
учитывать денежную реформу 1961 года. Оценить 
качество серийных ружей ИЖ-54 можно по тако-
му факту: в то время тульский тройник Мц30 вы-
сокого класса предлагали за 450 рублей. На базе 
горизонталки ИЖ-54 выпускали и юбилейные 
образцы, так к 40-летию Октябрьской революции 
приурочен штучный экземпляр ИЖ-54-Ш2, укра-
шенный позолоченными изображениями герба 
СССР на стволах. За освоение серийного произ-
водства ружья ИЖ-54 завод в 1957 году получил 
золотую медаль и диплом на 26-й Московской об-
ластной выставке охоты и собаководства. На его 
базе создана спортивная массовая модель ИЖ-54 
«Спорт» 12-го калибра высокой категории, кото-
рая открыла путь к спортивной стрельбе многим 
молодым и опытным охотникам.

У ружья ИЖ-54 традиционная конструкция, 
но о ней — немного, так как известна она весь-
ма подробно. Запирание блока стволов в ко-
лодке тройное: верхним поперечным болтом 
системы Greener (Гринер) и нижней двойной 
рамкой системы Purdey (Пёрде). Курки и бойки 
раздельные, со стороны щитка колодки бойки 
и возвратные пружины закрыты втулками. Кур-
ки взводятся при открывании блока стволов, 
причем длинные рычаги расположены в пазах 
под подушками колодки, где помещены и бое-
вые V-образные пружины. Спусковой механизм 
с двумя спусковыми крючками смонтирован 
на нижней личине-основании, которая служит 
нижней крышкой ударных механизмов. Авто-
матический предохранитель запирает спусковые 
крючки и шептала. Ложа с шейкой прямой, по-
лупистолетной или пистолетной формы, цевье 
системы Deeley — Edge (Дили — Эдж) узкое.

Стволы ружей ИЖ-54 изготовлены из стали 
марки 50А с пределом текучести не менее 50 кг/
мм2 и пределом прочности не менее 75 кг/мм2, 
не уступающей по характеристикам другим из-
вестным маркам ствольной стали. Внутренняя 
поверхность каналов стволов и патронников за-
щищена хромовым покрытием. Снаружи на блок 
стволов наносили черное хромовое или никелевое 
покрытие, также стволы защищали и воронением. 
На первые партии моделей ИЖ-54 устанавливали 
блок стволов, спаянных по длине. Позже, в связи 

с модернизацией технологии, стволы соединяли 
в казенной части муфтой и спаивали по длине. 
Узнать такой блок стволов несложно по наружным 
кольцевым кромкам муфты или по скромному 
орнаменту, маскирующему линию соединения.

На модель ИЖ-54 12-го калибра первых выпу-
сков устанавливали блок стволов длиной 750 мм 
и массой 1,6 кг с каналами диаметром 18,5 мм. 
Причем допуск по длине составлял -5 мм, то есть 
она могла быть равна 745–750 мм. Проверить, 
обрезаны стволы или нет, можно по состоянию 
дульного среза и положению мушки на прицель-
ной планке. Позже стандартным для охотничьих 
ружей ИЖ-54 принят блок стволов длиной 730 
мм с несколько меньшим диаметром каналов, 
18,2 мм. Весил такой экземпляр 12-го калибра 
примерно 3,3–3,5 кг, причем масса зависела от 
формы ложи и плотности древесины.

Завод ИжМех испытывал ружья ИЖ-54 12-го 
калибра в сборе при давлении 800 кг/см2 стрель-
бой патронами со снарядом свинцовой дроби 
массой 35 г и усиленным зарядом бездымного 
пороха. Например, в 1959 году штучное ружье 
ИЖ-54 испытано патронами с зарядом бездым-
ного пороха марки «беркут» массой 3,2 г и сна-
рядом дроби № 5. На подушках стволов клеймо 
в виде трапеции с буквой Н означало испытание 
ружья. Указывали и допускаемое давление для 
охотничьих патронов «до 700 ат», а также стави-
ли год выпуска. Большим давлением испытывали 
стволы 12-го калибра, но клеймо такого испыта-
ния ставили позже на другие модели. 

На ружье ИЖ-54 правый ствол мог иметь 
дульное сужение «получок», «чок» или «ци-
линдр», а левый ствол имел сужение «чок». 
Но чаще выпускали двустволки с традиционным 
сочетанием сужений «получок» — «чок», ко-
торые позволяют охотиться на разнообразную 
дичь в различных условиях. Дульные сужения 
параболического профиля на этой модели обе-
спечивали лучшие, по сравнению с предыду-
щими ижевскими двустволками, показатели 
боя дробью. На подушках стволов проставляли 
диаметры каналов и дульных сужений в мм — 
например, 18,5/18,0 на правом или 18,5/17,5 
на левом. Владельцам ружей ИЖ-54 целесоо-
бразно измерить фактические диаметры кана-
лов стволов, чтобы установить истинные раз-
меры дульных сужений. Так можно добиться 
лучших значений показателей боя и выбрать 
оптимальные номера дроби.

Кучность боя двустволок ИЖ-54 проверяли 
охотничьими патронами со снарядом свинцо-
вой дроби массой 35 г стрельбой на дистанцию 
35 метров. Результаты испытаний и проверки 
показателей боя заносили в «Паспорт». В ка-
честве примера приведу показатели боя ружья 
ИЖ-54 12-го калибра массой 3,32 кг 1959 года 
выпуска. Оно оснащено блоком стволов с кана-
лами диаметром 18,5 мм длиной 750 мм и мас-
сой 1,61 кг. Экземпляр штучного изготовления, 
как указано в его «Паспорте», фактически и 

обладает параметрами спортивного ружья. При 
стрельбе патронами с зарядом пороха «сокол» 
массой 1,9 г и снарядом дроби № 5 массой 35 
г кучность боя правого ствола с сужением «по-
лучок» составила 54%, а левого ствола с суже-
нием «чок» равна 67%, что весьма неплохо.

Многие охотники, которые начинали охо-
титься с двустволками ИЖ-54, так и остались 
приверженцами этой модели навсегда. Одним 
из первых моих ружей была такая горизонталка 
12-го калибра с длинными стволами и ложей 
из ореха скромной текстуры с прямой шейкой. 
Ружье оказалось довольно удобным и приклади-
стым, хотя я приобрел его в спешке, сразу, как 
увидел в магазине, чтобы успеть на открытие 
весенней охоты на вальдшнепа в Подмосковье. 

Первый же выстрел оказался удачным, птица 
налетала прямо, стрелять пришлось вертикаль-
но вверх, упала она почти у самых ног. 

Удачная конструкция и хорошие показатели 
боя обеспечивают горизонталке ИЖ-54 неисся-
каемый интерес и в настоящее время. Изредка 
появляясь на вторичном рынке, они не залежи-
ваются и быстро обретают новых владельцев. 
Охотники ценят все сохранившиеся экземпляры 
в исправном состоянии, но особенно образцы, 
украшенные гравировкой.

Следовало бы рассмотреть и двустволки 
ИЖ-54 «Спорт» — более высокой категории, 
но это самостоятельная обширная тема.

Для обозначения серийных ружей различного исполнения 
в нашей стране принят ряд терминов: рядовое, улучшенное или 
орнаментное, штучное, сувенирное. 

КОНСУЛЬТАЦИИ «РОГ»

Евгений КОПЕЙКО

Рубрика «Консультации «РОГ» посвящается различным аспектам, связанным 
с охотничьим огнестрельным оружием. здесь читатели могут задавать 
любые вопросы на интересующие их темы. Присылайте ваши вопросы на 
адрес редакции: 123995, Москва, Ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, ком. 754, «РОГ»,  
либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

Требование к вопросам простое и только одно:  
точная, полная формулировка. 
На вопросы читателей отвечает  
наш консультант Евгений Геннадьевич КОПЕйКО.  
Вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания  
из номера в номер «РОГ», что в дальнейшем позволит 
быстро найти нужные сведения.

НАМ ПИШУТ

ПЛАТИТЕ ДЕНЬГИ!
Вот и у меня подошел очередной срок 
продления разрешения РОХа. Сразу от-
мечу, что описанная ситуация происходит 
в Москве, так как я зарегистрирован в сто-
лице нашей Родины. Для упрощения обще-
ния с чиновниками и борьбы с коррупцией 
в Белокаменной работает портал «Госуслу-
ги» и даже есть мобильное приложение. 

Воспользовавшись им, зашел в нужный 
раздел, прочитал необходимую информа-
цию. Приложение обозначило список доку-
ментов, которые можно сразу в программе 
сфотографировать и отправить в Росгвар-
дию. В наличии были все документы, кроме 
справки «ф-046», указанной в списке.

Хорошо, пойду сделаю справку, решил 
я, и пошел в местную поликлинику. Зайдя 
в кабинет к врачу, попросил выдать мне 
направление для прохождения медицин-
ской комиссии. На что врач сообщила мне, 
что данная форма справки для получения 
или перерегистрации оружия упразднена 
и вместо них теперь две формы «002 -О/у» 
и «003 -О/у». Сослалась на приказ Минз-
драва от 30.06.2016 г. № 441-н и дала с ним 
ознакомиться.

«Хорошо! Давайте направление, начну 
проходить врачей», — любезно попросил 
я доктора.

«Увы, мы не можем выписать вам дан-
ные справки, у нас отсутствует лицензия 
на право их выдачи. Вам нужно обратиться 
в наркологический диспансер, взять у них 
свидетельство, что вы не стоите у них 
на учете, и пройти там же тест на отсут-
ствие наркотиков. После чего посетить пси-
хоневрологический диспансер и взять у них 
справку, что вы не состоите на учете».

«А потом могу ехать в Росгвардию?»
«Нет, с этими справками вам нужно обра-

титься в частный медицинский центр и полу-
чить уже заветные формы «002» и «003»»!

То есть местная государственная поли-
клиника мне отказала. Позвонив в ближай-
ший медицинский центр, узнал, что стои-
мость каждой справки равна 1100 рублям. 

Желая не переплачивать за услуги, на-
брал номер горячей линии Минздрава и по-
интересовался, где могу получить данные 
справки на бюджетной основе. На что по-
лучил ответ, что НИГДЕ. Оператор пояснила, 
что данные формы являются любительскими 
и страховой полис ОМС не покрывает по ним 
расходы. То есть данные справки в Москве 
можно получить только на платной основе. 

Посетив наркологический диспансер, 
успешно сдал тест на отсутствие десяти 
наркотических соединений, стоимостью 
1100 рублей, и «освидетельствование» вра-
чом, а в реале проверка отсутствия моих 
данных в базе стоимостью 700 рублей. 

После этого отправился в психдиспан-
сер. Там была такая же «пробивка по базе».
Три минуты у врача обошлись в 950 рублей. 
Все необходимые выписки были на руках, 
и теперь частный медцентр выдал завет-
ные формы «002» и «003» на основании 
трех ранее полученных справок. Осмотр 
в частном медцентре свелся к измерению 
артериального давления. Формы были вы-
писаны, стоимостью 1100 рублей каждая. 

Далее я отправился в лицензионно-
разрешительную систему. Предоставив 
все документы в полном объеме, полу-
чил квитанцию на оплату госпошлины 
в размере 500 рублей (сумма увеличи-
лась с 01.10.2017 г.), оплатил, выждал 
10 рабочих дней и получил новый бланк 
РОХа. 

Учитывая стоимость фотографий, опла-
ты транспорта и комиссий за проведение 
платежей, сумма получилась около 6 тысяч 
рублей за единицу оружия. Много это или 
мало? Лично для меня ощутимо, а что уж 
говорить об охотниках-пенсионерах… И, 
может, оно ничего, но ведь эти нововведе-
ния, по сути, ничего не изменили. Раньше 
запросы в диспансеры отправляли сами 
полицейские, что вполне логично. Осмо-
тра врачей как не было, так и нет. В дей-
ствительности при этом всем прибавился 
только тест на наркотики. А все остальное 
видится лишь очередным, как всегда, отно-
сительно честными способом отъема денег 
у граждан. 

Евгений ЕСЬКОВ
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С
 раннего детства не в его характере было 
уступать кому-либо — гордый, очень 
смелый и уверенный в своих силах, этот 
человек в неизменном сером сюртуке 
и треуголке за считанные годы покорил 

большую часть Европы. Это описание актуально 
не только для знаменитого «маленького капра-
ла», но и другого выходца из Франции, бретон-
ского эпаньоля — Наполеона среди легавых.

Появившись на северо-западе Франции, 
завоевав популярность и распространившись 
по всей Европе, на этот раз француз достаточ-
но тепло оделся и претендует не на господ-
ство, но на любовь и признание российских 
охотников-легашатников. 

По всей Европе, как и во Франции, более 
века развитие породы происходит в рамках 
международных полевых состязаний, именуе-
мых у нас филд трайлами. Такие состязания 
ежегодно проводятся и в России — весной 
и осенью Федерация Филд Трайла, а также 
пустующая в межсезонье туристическая ин-
фраструктура Черноморского района Крыма 
с радостью принимают десятки увлеченных 
охотников, заводчиков, профессиональных 
натасчиков, а также всех заинтересованных 
зрителей. Бескрайние нетронутые степи, пол-
ные серой куропатки, а также пролетной птицы 
(перепел, дупель и вальдшнеп), представляют 
прекрасную площадку для натаски и полевых 
состязаний легавых, традиционно проходящих 
раздельно для островных и континентальных 
пород. Среди последних подавляющее боль-
шинство составляют бретоны, что объясняется 
не только быстрым и широким поиском, ярким 
стилем, острым и верным чутьем этих собак, 
но и тем, что организаторы состязаний идут 
навстречу участникам, приглашая лучших евро-
пейских судей-породников, которые также из-
вестны тем, что произвели и воспитали многих 
выдающихся собак. Так весенние состязания 
континентальных легавых в 2017 году судили 
Serge Courel и Yves Joncour; осенние — Marco 
Mitroviс и Miroslav Nikolic.

• Serge Courel (Франция) является судьей 
на международных полевых состязаниях бо-
лее 30 лет, квалифицирован для судейства как 
континентальных, так и островных легавых. Су-
дит на международных состязаниях, весенних 
Кубках Европы, как правило, континентальные 
породы. Он является профессиональным за-
водчиком эпаньоль бретонов, происходящих из 
Керанлуан, которых часто выставлял известный 
Guy Morin.

• Yves Joncour (Франция) профессиональ-
но занимался разведением эпаньоль бретонов 
и натаской всех пород легавых, шесть лет назад 
передал дело своему сыну. Является членом 
комитета французского Клуба Эпаньоль Бретон 
и судит много состязаний во Франции и Испа-
нии. В 2017 году Yves Joncour также был при-
глашен судить Кубок Европы континентальных 
легавых в Хорватии.

• Marco Mitroviс (Сербия) — профессиональ-
ный заводчик эпаньоль бретонов, продолжая 
дело отца, возглавляет известный питомник 
«Od Postara», в стенах которого произведено 
и воспитано множество выдающихся собак, 
регулярно выигрывающих самые престижные 
состязания в Европе. Его приглашают судьей 
на такие состязания, как чемпионат Европы 
и чемпионат мира.

• Miroslav Nikolic (Сербия) — судья на меж-
дународных полевых состязаниях c 1980 года, 
квалифицирован для судейства как континен-
тальных, так и островных легавых. Как правило, 
судит полевые состязания в Сербии, Болгарии, 
Австрии и Италии, в том числе Мировой Чем-
пионат Святого Губерта. Является заводчиком 
бретонов, курцхааров и английских пойнтеров.

Прошедшие весной 2017 года фильд трайлы 
континентальных легавых включали как одиноч-
ные, так и парные пуски, отдельно предусматри-
вался конкурс для юниоров. В ходе состязаний, 
длившихся полную неделю, было совершено 
106 пусков только континентальных легавых, 
ежедневно — до 29 пусков, 57 процентов из 
которых представляли бретоны. Конкуренцию 
французской легавой составляли в основном 
курцхаары, также участвовало всего три так 
популярных у нас дратхаара, два из которых, 
необходимо отметить, были удостоены квали-
фикации «Отлично» (EXC).

По результатам семи дней состязаний двумя 
десятками бретонов суммарно была получена 
21 квалификация «Отлично» (EXC), 6 из них — 
с победой в батарее (1`EXC), также получено 
9 квалификаций «Очень хорошо» (TB) и один 
сертификат врожденных рабочих качеств (CQN). 
Победителем в дерби юниоров и лучшим бре-
тоном весенних состязаний была признана Don 
Breton Alfa (ведущий Степанюк Сергей) — со-
бака, несущая крови известных сербских пи-
томников, но рожденная в России.

«Эта собака будет иметь большое будущее, 
я хотел бы видеть ее в своей машине!» — отме-
тил Serge Courel. Также Serge обратил внимание 
на собак Star Ocean Redzhinal`D (ведущий Б. 
Логвинов), Gai Bretonique Style (ведущий В. Пау-
тов) и Diсk Bretonique Style (ведущий В. Паутов). 
Все они достойны бороться за победу на пре-
стижных европейских состязаниях!

В свою очередь в статье, опубликованной 
в сентябрьском номере журнала французского 

Клуба породы Эпаньоль Бретон, Yves Joncour 
так описал свои впечатления от собак, увиден-
ных на весенних полевых состязаниях в Крыму: 
«В этом году у меня была прекрасная возмож-
ность поехать судить полевые состязания в США 
и в Крым вместе с другими коллегами-судьями. 
Два мира, которые кажутся противоположны-
ми друг другу, но которые схожи между собой 
в том, что касается любви к собакам. Мы нашли 
там энтузиастов собаководства, которые стре-
мятся к получению новых знаний. Как в США, 
так и в Крыму мы увидели собак, у которых нет 
никаких причин завидовать собакам, представ-
ленным в Европе…» Однако не обошлось и без 
критики — по европейским меркам Yves об-
ратил внимание в целом на невысокий уровень 
подготовки представленных собак.

Необходимо также отметить, что в допол-
нение к Star Ocean Redzhinal`D (ведущий Б. 
Логвинов), блеснувшему на аналогичных со-
стязаниях в 2016 году, еще пять собак получили 
две и более квалификации «отлично» (EXC) и, 
согласно положениям Французского клуба по-
роды, могли бы претендовать на присуждение 
титула «Trialer» — это Loca De Los Manchones 
(ведущий А. Мацокин), Don Breton Alfa (ведущий 
С. Степанюк), Indus Bretonique Style (ведущий С. 
Степанюк), Elina Hunting Celebration (ведущий 
И. Зинчук) и Raton I De Casa Ato (ведущий С. 
Степанюк).

Хочется упомянуть Андрея Носова и Виктора 
Кудрявцева, впервые посетивших состязания 
такого рода и представлявших своих собак — 
Chaya и Polya Rossii Ametist, — удостоенных 
квалификаций «отлично» с победой в батарее 
(1`EXC) и «очень хорошо» (TB) соответственно. 
Это отличный пример того, как рядовой охот-
ник, впервые заведший легавую, без посторон-
ней помощи сумел самостоятельно натаскать 
и подготовить к состязаниям свою собаку. Был 
ли ключом к успеху талант владельцев или вы-
сокий уровень врожденных рабочих качеств 

собак, тем не менее каждый любитель, даже 
не имеющий большого опыта в натаске легавых, 
прекрасно вписывался в эти состязания.

Работа легавой — яркое и захватывающее 
зрелище! День за днем прекрасные собаки 
сменяли друг друга в поле, сохраняя интри-
гу до последнего пуска, пока в финальный 
день весенних состязаний курцхаар ТOR vom 
Jagdhundegestirn (ведущий Л. Телик), также 
рожденный в России, сумел по-настоящему 
поразить судей, продемонстрировав «высту-
пление мечты», и заслуженно получил звание 
лучшей континентальной легавой весенних 
фильд трайлов. 

Прошедшие в конце октября 2017 года 
осенние филд трайлы, помимо уже привычных 
одиночных и парных пусков, также включали 
состязания по охотничьей практике и первен-
ство за Кубок «Общества Правильной Охоты». 
В ходе шести дней состязаний совершено более 
50 пусков континентальных легавых, представ-
лено 11 бретонов, получивших в сумме 12 ква-
лификаций. Четыре раза из шести возможных 
французские легавые возглавили список призе-
ров, при этом семь раз были квалифицированы 
на «отлично» (EXC), из них трижды — с по-
бедой в батарее (1`EXC) и пять раз — оценены 
на «очень хорошо» (TB). Лучшие результаты 
показала Loca De Los Manchones (ведущий А. 
Мацокин), вывезенная из Испании и принад-
лежащая питомнику Polya Rossii, дважды удо-
стоена наивысшей оценки состязаний — 1`EXC, 
включая победу в дерби юниоров.

«Бежит, как бретон, ищет, как бретон, 
имеет характер бретона, и, если хотите знать 
ВСЕ о бретонах, то вам достаточно взглянуть 
на нее!» — так описал победительницу дерби 
юниоров гость из Италии Piero Frangini, пригла-
шенный для судейства выступлений островных 
легавых.

Не многим ей уступила Doza De La Casa De 
Cazador (ведущий О. Колесникова), дважды возгла-
вившая турнирную таблицу с оценками «отлично» 
(1`EXC) и «очень хорошо» (TB), а также занявшая 
четвертое место в батарее с оценкой «отлично» 
(EXC) в одиночных пусках. Помимо Loca и Doza, 
дважды квалифицирована на «отлично» (EXC) 
и по правилам Французского клуба породы могла 
бы претендовать на звание «Trialer» — Dacha De 
Los Manchones (ведущий А. Мацокин).

Все приглашенные судьи отметили велико-
лепные условия для проведения полевых со-
стязаний, и, согласно планам Федерации Филд 
Трайла, прекрасные поля, позволяющие рас-
крыть весь потенциал легавой собаки, будут 
ждать участников новых состязаний уже 17–23 
апреля 2018 года.

12 НА ПСАРНЕ

Илья ЗИНЧУК, г. Тула

Окруженный гвардейцами-телохранителями, он производил 
впечатление низкорослого человека, в то же время обладавшего  

феноменальной памятью, прекрасной работоспособностью, острым 
умом и обаянием, позволявшим ему легко располагать к себе людей. 

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru

продаю
❑ рабочий выжлец от именитых родителей 

т. 8-915-007-60-07

❑ щенки бретонского эпаньоля 
т. 8-903-661-58-93

❑ щенки дратхаара МООиР 
т. 8-920-946-48-26, 8-916-485-64-74

❑ щенки западно-сибирской лайки 
т. 8-903-771-36-45

❑ щенки западно-сибирской лайки, элита 
т. 8-917-543-55-77, 8-495-519-42-85

❑ щенки пойнтера т. 8-910-519-31-00, 
8-910-527-47-84

❑ щенки шотланского сеттера 
т. 8-968-542-63-55
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бРЕТОНСКИй ЭПАНЬОЛЬ НА ПОЛЕВыХ СОСТЯзАНИЯХ В 2017 ГОДУ

Таблица 1. Статистика квалификаций бретонов на состязаниях по международным правилам

Квалификации 2015 2016 2017

Весна Осень Всего Весна Осень Всего Весна Осень Всего

 Число
бретонов

н/д н/д н/д н/д н/д н/д 20 11 31

1`EXC – 1 1 1 1 2 6 3 9
EXC – – – 1 2 3 15 4 19
TB 1 – 1 3 3 6 9 5 14
B – – – 1 – 1 – – –

CQN 1 – 1 1 – 1 1 – 1
Всего

квалификаций
2 1 3 7 6 13 31 12 43

2*EXC (Trialer) – – – 1 – 1 5 2 7
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Н
иколай Павлович Кишенский родился 
в 1850 году в родовом имении дворян 
Кишенских в Нижегородской губернии, в 
семье отставного поручика лейб-гвардии 
Семеновского полка Павла Дмитриевича 

Кишенского. 
Николай был старшим ребенком в семье, 

имел трех братьев и двух сестер. Мать, Аграфе-
на Николаевна, урожденная Полторацкая, — по-
томственная дворянка из  Тверской губернии. В 
ее фамильное имение в селе  Велеможье Ново-
торжского уезда семья переехала после отмены 
крепостного права. 

Николай Павлович получил домашнее об-
разование, владел французским и немецким 
языками, был достаточно начитан. В 1868 году 
был избран мировым судьей участка в Ново-
торжском уезде, но прослужил лишь один срок 
и затем полностью посвятил себя управлению 
фамильным имением, охоте и разведению 
гончих собак. Старожилы рассказывают, что 
Николай Павлович женился на простой кре-
стьянке; родители этого не поняли, поэтому 
он вынужден был уйти из родового имения и 
поселиться в лесу, организовав сельцо Охотни-
чье Кувшиновского уезда Тверской губернии, 
где полностью посвятил себя охоте, собакам и 
литературе. 

К 1885 году Николай Павлович уже был из-
вестным охотником и заводчиком костромских 
гончих, постоянно судил ринги русских гончих 
на московских выставках. 

Умер Николай Павлович Кишенский 
27 декабря 1927 года и был похоронен на 
кладбище близ Чурилова Васильково Кув-

шиновского района. Усадьба Охотничья не  
сохранилась.

Любители гончих в Твери и во всей России 
с благодарностью вспоминают лучшего зна-
тока гончих. На его статьях росли и учились 
многие поколения современных гончатников. 
Большим почитателем Н.П. Кишенского се-
годня является председатель Кувшиновского 
районного общества охотников и рыболовов 
А.П. Нилов, при поддержке которого про-
ходят все мероприятия. Александр Павло-
вич при помощи своих товарищей нашел 
огромный природный камень и привез на 
место усадьбы сельца Охотничье и устано-
вил мемориал в память об основоположни-
ке ружейной охоты с гончими, заводчике и 
эксперте, сыгравшем значительную роль в 
развитии ружейной охоты с гончими, созда-
нии и становлении породы русских гончих. 
Тверское областное общество охотников и 
рыболовов на протяжении восемнадцати лет 
ежегодно проводит состязания гончих памяти 
Н.П. Кишенского. Основоположником состя-
заний такого высокого уровня стал предсе-
датель Тверского ОООиР Юрий Васильевич  
Полуйко. 

Вот и в наши дни к юбилею великого гончат-
ника с 27 октября по 1 ноября провели очеред-
ные 18-е Межрегиональные индивидуально-
командные состязания гончих памяти Н.П. 
Кишенского. Состязания проводились Тверским 
областным обществом охотников и рыболовов 
при поддержке Министерства природных ре-
сурсов и экологии Тверской области. Практи-
ческую организацию состязаний взяли на себя 

Кувшиновское районное общество охотников 
(председатель правления А.П. Нилов) и адми-
нистрация Кувшиновского района (глава адми-
нистрации М.С. Аваев). От областного обще-
ства на состязаниях постоянно присутствовала 
председатель оргкомитета состязаний кинолог 
общества Наталия Павловна Шерстобоева. 

Когда-то в детстве Николай Павлович 
какое-то время жил в Тамбовской губернии, 
произошла связь времен, и, наверное, поэто-
му тамбовчан пригласили поработать на со-
стязании гончих памяти Николая Павловича. 
Было бы грех быть в Кувшиновском районе и 
не побывать и не отдать дань чести великому 
гончатнику. 

Нашей комиссии А.П. Нилов показал поме-
стье, где жил и творил Н.П. Кишенский.

Руководство состязанием осуществлял орг-
комитет в составе представителей, организую-
щих состязания:

председатель оргкомитета — Н.П. Шерсто-
баева;

члены оргкомитета — А.П. Нилов, В.П. Си-
пейкин, А.Ю. Шамгин, Н.А. Буров.

Экспертизу проводили три комиссии во главе 
с главным экспертом состязаний В.П. Сипейки-
ным, г. Тверь.

Комиссия № 1
председатель — эксперт первой категории 

А.В. Куцев, г. Смоленск;
члены комиссии — эксперт второй категории 

П.Ф. Карасев, г. Кимры;
эксперт третьей категории Н.А. Буров,  

г. Тверь.
Комиссия № 2
председатель — эксперт первой категории 

А.В. Махортов, г. Тамбов;
члены комиссии — эксперт второй категории 

Ю.С. Григорьев, г. Тверь;
эксперт второй категории Н.А. Семенов,  

г. Кувшиново.
Комиссия № 3
председатель — эксперт первой категории 

М.Н. Алферов, г. Тамбов;
члены комиссии — эксперт второй категории 

А.П. Нилов, г. Кувшиново;
эксперт второй категории В.С. Микуленок, 

Республика Беларусь.
Эксперты и участники состязаний были 

размещены в гостинице, расположенной в  
г. Кувшинове. Сами состязания проходили 
на территории охотничьего хозяйства Кув-
шиновского районного общества охотников 
и рыболовов. До участков, где набрасывали 
гончих, было недалеко, в пределах 5–10 км. 
Все три комиссии были обеспечены радио-
станциями, а для контроля за собаками были 
использованы радиоошейники с навигатора-
ми. Радиоошейники имеют, по моему мне-
нию, один серьезный недостаток. Собака без 
радиоошейника ищет и отмечается у хозяина 
во время поиска зверя, а тот, в свою очередь, 

задает ей направление поиска. При исполь-
зовании радиошейника уже хозяин по нави-
гатору движется за собакой, чем и отучает ее 
держать контакт с хозяином, и уже направ-
ление движения задает не хозяин, а собака. 
Подлавливая собаку после работы, становясь 
по треку на след зверя, чтобы поймать гон-
чую, владелец тем самым отучает ее идти на 
зов трубы. 

В состязаниях приняли участие три коман-
ды из Тверской и Московской областей. Пят-
надцать гончих выступили в индивидуальном 
зачете. Всего выступили 24 собаки, все гончие-
одиночки, в том числе 15 русских гончих, 6 рус-
ских пегих гончих,  3 эстонских гончих. Дипло-
мировано 6 собак, в том числе 4 русских гончих 
и 2 эстонских гончих. Получено 5 дипломов по 
зайцу-беляку и один диплом второй степени 
вне зачета по лисице. Восемнадцать остались 
без дипломов.

В командном первенстве призовые места 
заняли: первое место — команда «Тверь» — 
2 диплома III ст. при 145 баллах. Второе ме-
сто — команда «Тверь, секция эг», один диплом 
III ст. — 66 баллов. 

В личном первенстве призовые места распре-
делились следующим образом: первое место —  

победитель 18-х состязаний памяти Н.П. Кишен-
ского русская гончая, выжлец Плакун 5013/17 
В.А. Лебедева из Ярославской обл. — диплом 
III ст. по зайцу-беляку при 76 баллах;

второе место — русская гончая выжлец Баян 
4577/16  А.Ю. Шамгина, г. Тверь, диплом III сте-
пени по зайцу-беляку при 74 баллах;                                                 

третье место — русская гончая выжлец 
Карай 3982/13 И.П. Сторожева, Белгородская 
обл., диплом III степени по зайцу-беляку при 
73 баллах.

Без дипломов остались 75 процентов со-
бак. Большую помеху в работе гончих оказала 
природа. На первый день напуска ночью выпал 
обильный снег, несмотря на достаточное на-
личие зверя в угодьях ни одна собака не побу-
дила зайца, он очень плотно лежал и ночью на 
жировку не поднимался. Да и для собак белая 
тропа стала неожиданностью. Последующие дни 
чередовались выпадом дождя и снега с неболь-
шим туманом. Все это затрудняло поиск и ра-
боту собак, многие остались без расценки. Есть 
надежда, что следующие состязания устроители 
откроют чуть раньше, и работа гончих пройдет 
по чернотропу! 

В заключение хочу поблагодарить оргко-
митет, а именно председателя оргкомитета 
Н.П. Шерстобоеву и главного эксперта В.П. 
Сипейкина за приглашение и доверие работать 
на 18-х Межрегиональных индивидуально-
командных состязаниях гончих памяти Н.П. 
Кишенского.

Читайте также об этих состязаниях статью 
Виктора СИПЕЙКИНА «В память о великом зем-
ляке» на нашем сайте ohotniki.ru

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

К 1885 году Николай Павлович уже был известным охотником и 
заводчиком костромских гончих, постоянно судил ринги русских 
гончих на московских выставках. 

Михаил АЛФЕРОВ, эксперт первой категории, г. Тамбов, фото автора

ПАМЯТИ Н.П. КИШЕНСКОГО

Первого ноября 2017 года исполнилось 167 лет со дня 
рождения, а 27 декабря исполнится 90 лет со дня смерти 
одного из старейших и известнейших заводчиков костромских 
гончих собак Н.П. Кишенского.

РОГ-ИНФОРМ

12-Е ВСЕРОССИйСКИЕ 
ОТКРыТыЕ СОТЯзАНИЯ 
ПОйНТЕРОВ
2007 год стал последним годом, когда вла-
дельцы собак породы пойнтер собрались 
на 11-е Всероссийские открытые внутрипо-
родные состязания — Мемориал Рафаэля 
Арсеньевича Ионесяна. Состязания были 
организованы Московским пойнтер-клубом 
совместно с Российской федерацией охот-
ничьего собаководства, дирекцией РФОС 
и правлением Петушинского ООиР и прошли 
в период с 11 по 13 мая 2007 года. Для уча-
стия в состязаниях было заявлен 21 пойнтер 
из различных регионов страны. Не вдаваясь 
в перипетии самих состязаний и отчетов 
по каждой собаке, приведу сухие цифры их 
итогов: в первый день: 11 мая 11 собак (1 – II 
ст., 7 – III ст. и 3 – б/д.); во второй день: 12 мая 
– 9 собак (1 – II ст., 1 – III ст. и 7 – б/д.); в третий 
день: 13 мая – 1 собака (без диплома). Кстати 
сказать, более половины участников тех со-
стязаний остались без дипломов по разным 
причинам.

Наверное, пауза продолжительностью в 11 
лет свидетельствует о том, что не все так хорошо 
в мире пойнтеров на просторах России. Можно 
говорить что угодно, пытаясь оправдаться, пре-
жде всего, перед собой, однако факт остается 
фактом. 11 лет – это пропасть в кинологии. Это 
как минимум два, а то и три поколения собак, 
которых не увидели в полях на состязаниях все-
российского уровня. И, наверное, так все бы 
и закончилось в мыслях и разговорах, если бы 
не поддержка людей, которые искренне преданы 
своему увлечению и любви к пойнтерам.

Еще весной эта идея была просто идеей, 
а уже в ноябре она обрела реальные очертания 
и перспективу. Я не хочу опережать события 
и рассказывать, как все будет. Я даже не знаю, 
сколько будет участников, но то, что 12-е Все-
российские открытые состязания состоятся — 
вопрос решен окончательно и бесповоротно. 
Я благодарен президенту Ассоциации «Росо-
хотрыболовсоюза» Т.С. Арамилевой за пони-
мание и поддержку, и то, что она согласилась 
возглавить оргкомитет и учредить приз «Росо-
хотрыболовсоюза» для команды победитель-
ницы, говорит о том, что такие мероприятия 

являются важной составной частью развития 
общества, популяризации охотничьего со-
баководства, являются социально значимым 
мероприятием для любителей подружейной 
охоты, да и не только подружейной. 

По согласованию с губернатором Ростов-
ской области В.Ю. Голубевым состязания 
пройдут в угодьях Песчанокопского ООиРа 
во второй половине сентября 2018 года. Со-
стязания будут проводиться по полевой дичи 
по правилам 1981 года. В конце октября мне 
удалось посетить эти угодья и базу, которая 
должна стать местом сбора участников. Лично 
мне понравилось все. Надеюсь, что за почти 
год до состязаний база станет еще лучше. 

Положение пока не написано, но, по мне-
нию оргкомитета, будет много номинаций. 
Кроме того, мы планируем перед состязания-
ми провести выставку собак-участников. цель 
выставки прежде всего посмотреть поголовье 
пойнтеров и понять, куда мы ведем породу. 
По окончании состязаний все желающие смо-
гут поохотиться в этих же угодьях. 

Для участия в состязаниях в качестве главно-
го судьи состязаний и председателя экспертной 

комиссии приглашены И.М. Кошелев и В.М. Сто-
ячко. Они с энтузиазмом приняли приглашение.

Сегодня из уст скептиков и сторонников 
раздаются голоса о предстоящих состязаниях.  
Их вектор весьма многогранен. Сторонники 
спорта филд трайла говорят об анахронизме 
и ничтожности этих состязаний. Гордые и не-
зависимые руководители секции пойнтеров 
«Традиции» собираются игнорировать эти со-
стязания, при том что сами не проводят во-
обще ничего, а те, кто любит охоту и держит 
пойнтеров, с нетерпением ждут их начала. 
Люди звонят и уже готовятся. 

Сейчас, когда сезон охоты с подружейной 
собакой подошел к завершению, оружие в сей-
фах, а собаки с полей перебрались на мягкие 
диваны, мы начинаем работу по подготовке 
к состязаниям. Пользуясь случаем, приглашаю 
всех желающих принять участие в состяза-
ниях. По мере готовности оргкомитет будет 
информировать любителей охоты о ходе под-
готовки. 

Борис ЖИГАНОВ, председатель Центра 
кровного собаководства МСОО МООиР, 

председатель секции МООиР пойнтер
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С
трочка следов все время петляет от одной 
валежины, кочки к другой, часто меняя 
направление. Отпечатки лапок парные, 
овальной формы, длиной 2,5–3 см, ко-
готки хорошо заметны. Расстояние меж-

ду ними зависит от глубины и рыхлости снега 
и колеблется в пределах 20–30 см. По размеру 
следочки очень изменчивы, иногда настолько 
малы, что их можно спутать с еще более мелким 
представителем семейства куньих — лаской, од-
нако длина прыжков у нее в два раза меньше. От 
последней горностай отличается большими раз-
мерами и довольно длинным хвостом с черной 
кисточкой на конце. Летом шерстка сверху бурой 
или коричневатой окраски, горло и нижняя часть 
туловища белые. Линька растянута по сроку, 
но к концу октября — началу ноября зверек по-
степенно приобретает снежно-белую окраску, за 
исключением черного кончика хвоста. В былые 
времена мех горностая очень ценился, особенно 
знатью, из множества шкурок шили роскошные 
и очень дорогие шубы и манто, теперь, в основ-
ном, шкурки идут на отделку меховых изделий, 
платьев, жакетов.

Удивительно, как зверек сохраняет такой 
белый цвет шерстки, лазая по земляным но-
рам мелких грызунов, которыми в основном 
и питается. Может поймать и птицу, съесть 
лягушку, подвернувшегося крупного жука или 
его личинку. Как-то давно я прочитал правдо-
подобный рассказ о горностае, который зимой 
подкрался к глухарю в лунке и оседлал его 
в районе шеи. Петух некоторое время летел 
с седоком, теряя перья, пока тот не перегрыз 
ему горло. Если пищи в избытке, делает за-
пасы, стаскивая добытых мышей в «кладовую» 
под корнями деревьев, под валежинами. Ино-
гда удается услышать, как под снегом вдруг 
раздается тревожный писк, который вскоре 
затухает, и на поверхности появляется малень-
кий хищник с беспомощно обвисшей мышкой 
в острых зубках. Кажется, что он с гордостью 
несет свою добычу на коротких лапках, высоко 
подняв головку, часто останавливается и кладет 
ее на снег. Капельки крови и маленькая борозд-
ка в рыхлом снегу от хвоста мыши указывают 
на то, что охота была удачной. Иной раз к запа-
сам со всех сторон ведут целые тропки следов, 
образуя своеобразные траншейки.

В середине зимы и к ее концу зверьки ред-
ко оставляют отпечатки лапок на поверхности 

снега, предпочитая оставаться под толстым 
снежным покровом, или передвигаются по ле-
дяным пустотам вдоль берегов речек. Кажется, 
что горностаев в угодьях почти нет, что на самом 
деле далеко не так. И все же, по моим наблюде-
ниям, несколько десятков лет назад, на севере 
и в центре Европейской части России горно-
стаев было несравненно больше, чем сейчас. 
Промышляют их теперь довольно редко, более 
крупные хищники ими не интересуются. Поймать 
столь ловкого зверька они не в состоянии, да 
и не жалуют его из-за резкого запаха мускусных 
желез, поэтому причины снижения численности 
неясны.

Горностай хорошо плавает и может пере-
плыть довольно широкое водное пространство. 
Однажды на охоте в дельте Волги я пересекал 
на куласе широкую протоку и увидел горностая, 
плывущего через нее. Решил помочь, подста-
вив шест. Зверек моментально вскочил на него, 
в мгновение ока запрыгнул в лодчонку, проско-
чил по ней и тут же спрыгнул на берег острова, 
скрывшись в высоких тростниках. Все произо-
шло настолько быстро, что я даже не успел за-
крыть рот от изумления.

Эти зверьки весьма любопытны. Вытроплен-
ный по свежайшим следам или случайно за-
стигнутый врасплох тут же нырнет в ближайшую 

норку или под валежину, но если замереть, по-
кажется в совершенно другом месте, но где-то 
поблизости. Осторожно выставив головку из 
норки, а то и вовсе, присев столбиком на задних 
лапках на открытом месте, будет наблюдать за 
вами. Стоит только чуть шевельнуться, мол-
ниеносно исчезнет совсем или снова покажется, 
но уже в другом месте, искусно используя под-
снежные ходы мышевидных грызунов. 

Горностай поедает в основном только что 
пойманную, еще теплую добычу, и к кладовым 
возвращается нечасто. Он имеет прекрасное обо-
няние и острый слух, гибок и ловок, пролезает 
в любую мышиную норку, поэтому всегда может 
добыть себе пищу. Резкие изменения погоды 
играют с ним, как и с зайцем-беляком, иногда 
злую шутку. Зверек почти полностью побелел, 
а снег все еще не выпал или неожиданно рас-
таял. Тогда его видно издалека.

Детеныши рождаются в начале лета, в вы-
водке их обычно 8–9, иногда и больше. В дале-
ком детстве отец как-то принес невесть откуда 
взявшегося совсем маленького, беспомощного 
горностайчика. Мы с сестрой заботливо ухажи-
вали за ним, часто кормили из пипетки подо-
гретым молоком. Он прозрел, постепенно окреп, 
абсолютно привык к людям, но что-то пошло 
не так и наш воспитанник заболел и постепенно 
угас. Долго горевали, вспоминая этого веселого 
зверька, принесшего много забот, но и радости 
нам, детям.

Добывают горностаев в основном капканами 
на тропках (сбежках) и у норок. На выложенную 
приманку они идут неохотно. Существует ориги-
нальный, но довольно хлопотливый способ отло-
ва «ледянками» (пустотелые ледяные цилиндры 
с дном и верхом, в котором проделано неболь-
шое отверстие). В них сажают живую мышь, 
а чтобы она не погибла от холода, кладут туда 
пучок сена и горсть зерна. В местах обитания 
горностаев засыпают ледянку вровень с поверх-
ностью снега, оставив лишь отверстие. Почуяв 
запах и услышав шуршание и писк мыши, зве-
рек ныряет за добычей, а выбраться по гладким 
вертикальным стенкам уже не может. Сходен 
с предыдущим и отлов горностаев по глубо-
кому снегу на приманку высокими жестяными 
конусами, втыкаемыми в снег заподлицо с его 
поверхностью. 

Шкурку с горностая снимают «чулком», акку-
ратно подрезая кожу губ вокруг челюстей.

ОХОТНИК-НАТУРАЛИСТ

ГОРНОСТАй

Этот маленький смелый и ловкий хищник распространен в России 
очень широко — встречается как в тундре, так и в степях 
и пустынях. Места обитания горностая разнообразны, но все же он 
тяготеет к открытым местам — поймам рек, ручьев, берегам озер, 
водохранилищ, побережьям морей, низовым болотам, 
мелиоративным канавам, зарастающим вырубкам и гарям. Часто 
зверьки встречаются по окрайкам полей, оврагам и балкам.

Федор ФЕДОРОВ, фото автора

С
начала у меня было несколько точек, но 
с возрастом пришлось их сократить, и 
остался один участок. Ставлю все-
го пять капканов: четыре в одном 
участке и один чуть поодаль. 

Вот с этим капканом и случилась за-
кавыка. После постановки капканов сначала 
попадаются вездесущие сойки, а потом уже 
ждешь зверька. Начали попадаться сойки и в 

дальний капкан. Прихожу, а в нем висит одна 
лапка сойки. Снова зарядил. Через неделю 
прихожу, опять лапка. Положил вместо при-
вады сойку из другого капкана. Иду проверять, 
смотрю, а на сойку «клюнула» другая сойка, и 
обе съедены куницей. Вокруг ствола ели были 
разбросаны перья птиц. 

Так продолжалось в течение месяца, пока 
не выпал глубокий снег. Уже на лыжах под-
хожу к капкану, а в нем опять лапка сойки 
и следы куницы. Ну, думаю, теперь я тебя 
достану. Хотя особого желания тропить 
не было: куница может уйти очень дале-
ко, а результата может и не быть. Но все же  
решился. 

Следы крупного куна вели сначала по ель-
нику, а затем свернули на большую поляну, за-
росшую редкими невысокими елями. То тут, то 
там лежали толстые стволы росших когда-то 
здесь могучих осин. И тут след привел к одному 
из таких стволов. Я обошел его, но выходного 
следа не было.

Я сделал круг пошире, но след опять не 
шел. Зверь должен быть здесь. Я даже не по-
верил: до капкана было всего метров триста. 
Вот хитрюга, нашел кормное место и решил 
далеко не ходить и устроить себе «спальню» 
неподалеку. Но тут пришлось хорошо потру-
диться. Сначала я обтоптал длинную колоду, 
затем убрал снег сверху и потом, отгребая 
лыжей снег от колоды, начал искать дупло. 
Его я нашел быстро, но нужно было обсле-
довать весь ствол, так как могли быть другие  
выходы. 

Примерно час я возился. Других дупел не 
было. Держа в одной руке ружье, а в другой 
топор, начал обстукивать ствол, предварительно 
накинув на дупло сетку. Не прошел я и трех ме-
тров, как из дупла выскочил кун и, запутавшись 
в сетке, начал вместе с ней двигаться к ближай-
шей елке. Но обмет был на норку, и свинцовые 
грузики мешали быстро передвигаться. Участь 
куна была предрешена. 

Вот так, сколько веревочке ни виться, а ко-
нец придет. Этот кун оказался «нервным» и бы-
стро выскочил, а бывает, что приходится долго 
рубить ствол, чтобы добраться до дупла.

Вот уже несколько лет, как я охочусь без собаки. Кроме 
охоты на зайца, решил освоить капканный промысел. 
Приятель дал мне с десяток капканов, и я начал 
ставить их на лису и куницу. Правда, поймав 
пару лисиц, я отказался от охоты на них из-за 
боязни заразиться бешенством. Объектами 
добычи остались куница и хорь.

Дориан БЕШУЛЯ

СКОЛЬКО ВЕРЕВОЧКЕ НИ ВИТЬСЯ
РОГ-ИНФОРМ

КУНИЦА В СТОЛИЦЕ
В конце 80-х годов, еще живя в Виннице, 
я пошел в лесное управление к главно-
му охотоведу Станиславу Мельнику за 
продлением путевки на куницу. Тогда 
можно было брать путевку в три райо-
на. Станислав спросил: «Куда тебе?» 
Я назвал, а он мне: «Зачем так дале-
ко? Посмотри в окно, приходи и лови».  
И засмеялся. 

А дело в том, что здание лесного 
управления находилось встык с гости-
ницей «Савойя», прямо на централь-
ной площади. На той стороне был гор- 
исполком и, как всегда, памятник Ле-
нину. Но окна кабинета охотоведа вы-
ходили во двор. Там была какая-то 
пристройка, и по ее крыше на снегу 
четко отпечатались парные следы ку-
ницы. И это в самом центре областного  
города! 

А вот другой случай обитания ку-
ницы в городе, да еще и в столице. 
Примерно в 1998 году мой сын вече-
ром гулял с девушкой по Москве. Они 
спустились по Тверской на Манежную 
площадь и шли по Моховой улице. 
Движение машин было довольно ин-
тенсивное. Вдруг от домов выскочила 
куница, бросилась через дорогу к Алек-
сандровскому саду и сразу же попала 
под машину. Сын остановил движение 
и, взяв куницу в руки, отнес на троту-
ар. Зверек был еще жив. Затем, чтобы 
не оставлять куницу на тротуаре, он по-
ложил ее на какой-то выступ на доме. 
Через некоторое время куница пришла 
в себя и при приближении к ней начала 
шипеть, показывая зубы. Убедившись, 
что зверь чувствует себя удовлетво-
рительно и ему ничего не угрожает, 
спасители удалились. Вот так, в цен-
тре Москвы, рядом с Кремлем, бегают  
куницы. 

Григорий ОЧЕРЕТНЫЙ
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Н
ет, не о себе веду речь, речь о категории 
охотников, которые оказались ущемлен-
ными в своих правах, лишены любимого 
досуга, отодвинуты на второй план са-
модурством местных невежественных 

дельцов от охоты.
В Тверской области есть с детства любимая 

глубинка, моя маленькая родина — Селижа-
ровский район. Именно здесь происходило 
мое становление как охотника в далекие 70-е 
годы; здесь были прочитаны любимые книги: 
Пришвин, Бианки, Сладков, Пермитин, Зво-
рыкин, Арсеньев, Федосеев и многие другие 
авторы, на чьих произведениях формирова-
лось мое понимание природы и трепетное, 
хозяйски бережное к ней отношение; здесь 
были пройдены тысячи километров охотни-
чьих троп. 

Судьба распорядилась так, что в последую-
щие годы посчастливилось мне побывать во 
многих регионах нашей необъятной страны, 
от западных ее границ и до колымских тундр. 
Любимое увлечение всегда сопровождало 
меня в моих странствиях. Чудесная, в каж-
дом регионе по местному самобытная, очень 
разнообразная природа, животный и расти-
тельный мир, но как только выдавались сво-
бодные деньки, мчался я в любимое Селижа-
рово к знакомым и любимым с юношеских 
лет местам. 

На протяжении всей охотничьей жизни меня 
в моих охотах сопровождали охотничьи собаки. 
В юности это были гончие моего дяди; потом, 
на протяжении более 20 лет, были русско-
европейские лайки; а сейчас, в солидном уже 
возрасте, когда могу себе позволить уделять 
собаке повышенное внимание и значительно 
больше времени, завел легавую — немецкого 
курцхаара. 

Охота с легавой в Средней полосе России 
очень короткая по срокам, с момента открытия 
летне-осенней охоты и до отлета птиц. По снегу 
еще можно охотиться на куропаток, но основ-
ные объекты, болотно-луговая дичь, — дупель, 
бекас, коростель — это август, чуть позже 
тетеревиные выводки и под занавес валь-
дшнеп на высыпках, на все про все 2–2,5 ме-
сяца. Остальное время, долгие зимние вечера, 
в ожидании и предвкушении очередных охот. 
А ведь охота с легавой считается охотничьей 

классикой — вспомним Тургенева, Аксакова… 
Сколько радости она нам приносит, и совсем 
не от количества добытой дичи, а от красо-
ты самого процесса. Стремительная энергия, 
страсть и неуемная горячность настоящей ле-
гавой будоражит душу охотника, доставляет 
ни с чем не сравнимое наслаждение своей 
осмысленностью, радует глаз. 

В целях стимулирования охотничьего соба-
ководства, популяризации классических охот, 
приобщения охотника к традициям благород-
ной, правильной охоты летне-осеннюю охоту 
с легавыми их еще называют подружейными 
собаками, открывают на три недели раньше 
общего открытия, а именно с 25 июля. От-
крывают раньше еще и потому, что в наших 
широтах болотная дичь также отлетает рань-
ше. Дупеля к концу августа практически нет, 
а многие другие виды уже просто не держат 
стойку. При этом сторонники правильной охо-
ты с собаками не будут палить по неокрепшим 
выводкам тетеревов и утиным «хлопунцам». 
Кроме того, охота с легавой проходит в основ-
ном там, куда охотники без собак не ходят 
(на заливном лугу, например, или на мохо-
вом болоте), поэтому помешать остальным 
гражданам, разогнав всю дичь до открытия, 
легашатники не могут! Люди, занимающиеся 
охотой с легавой, больше ценят работу собаки, 
чем мясо! Примечательно, что до революции 
охоту с собаками открывали в Петров день, 
то есть вообще с середины лета. И хуже от 
этого ни кому не было. Ни дичи, ни охотни-
кам.

Так вот, что касается моего родного Сели-
жаровского района и ситуации, которая сло-
жилась в этом году и до сих пор не дает мне 
покоя. 

Газета «Тверские ведомости» от 24.07.2017 г. 
публикуют информацию об открытии охоты. 

Министерство природных ресурсов и эко-
логии Тверской области сообщает, что в соот-
ветствии с Правилами охоты, утвержденными 
приказом Минприроды России от 16 ноября 
2010 г. № 512, в Тверской области открыва-
ется охота на пернатую дичь в следующие 
сроки:

с 25 июля 2017 года по 15 ноября 2017 
года — на болотно-луговую дичь с подружей-
ными собаками;

с 1 августа 2017 года по 18 августа 2017 
года — на водоплавающую дичь с подружей-
ными собаками без охотничьего огнестрельного 
и (или) пневматического оружия;

с 5 августа 2017 года по 31 декабря 2017 
года — на боровую, полевую и степную дичь 
с подружейными собаками;

с 19 августа 2017 года по 15 ноября 2017 
года — на водоплавающую, болотно-луговую, 
полевую и степную дичь;

с 19 августа 2017 года по 28 февраля 2018 
года — на боровую дичь.

Вроде все хорошо, все в соответствии 
с Правилами, но, оказывается, правила со-
всем необязательны для исполнения на  
местах. 

Область отрапортовала, а мы сами с усами. 
На мою просьбу оформить путевку в рай-

онном обществе охотников и рыболовов от-
вечают, что на правлении решили 25 июля 
не открывать, а открыть охоту в один срок —  
19 августа. 

С моей стороны недоумение и негодова-
ние. Говорю, мол, нет у вас таких прав, суще-
ствует Федеральный закон, Правила охоты, 
которые вы не вправе нарушать, трактовать 
на свой лад. 

В это время в обществе шла инспекторская 
проверка, и я привлек к нашему спору проверя-
ющего. Он подтвердил, что общество не вправе 
изменять правила, сроки, но при этом как вари-
ант может установить свои расценки на охоту. 
За эту мысль уцепился председатель и безапел-
ляционно, цинично, с чувством собственного 
превосходства провозгласил, что стоить путевка 
будет 3000 рублей в день, и эти расценки мы 
сейчас утвердим на правлении общества. Бес-
пардонность, безнаказанность, самодурство 
чистой воды. 

В негласной беседе председатель заявил, 
что костьми ляжет, а не откроет охоту раньше 
общего срока, потому что он засеял много по-
лей овсом, идет подготовка к охоте на овсах, 
а вы, с легавыми, ходите, стреляете, потом 
зверь не выйдет на поле. Вроде все как в ин-
тересах охотников. Только нужно помнить, что 
общество — это общественное объединение, 

добровольное, некоммерческое формирова-
ние, созданное по инициативе граждан, объ-
единившихся на основе общности интересов 
для реализации общих целей. Несомненно 
одно, что хозяйственная деятельность обще-
ства охотников должна проводиться в интере-
сах ее членов, с учетом их пожеланий, в том 
числе и сторонников классической охоты, а я 
вижу, что права охотников с подружейными 
собаками ущемлены. А ведь именно такие 
охоты — больше ритуал, чем охота, и они яв-
ляются носителем культуры, отечественных 
традиций как в охоте, так и в охотничьем со-
баководстве.

Да, основная масса местных охотников на-
целена на охоты по мясу. Им и в голову не при-
ходит охотиться на коростелей и бекасов, а за-
ходит речь на эту тему, сразу вызывает смех. 
А мне думается, что подобный взгляд на охоту 
свидетельствует о примитивном, потребитель-
ском отношении к природе. Видится группа лю-
дей, занимающихся самоуправством, желающих 
изменить систему организации охотобщества 
под свои цели, с далеко идущими планами, 
даже не гнушаясь нарушением правил и зако-
нов. Жаль, что выросло поколение, не читавшее 
Бианки, Зворыкина и т.д. О культуре и душе 

подумать времени нет. Срубить деньгу, стрель-
нуть с вышки кабана, набить холодильник — 
и дальше по кругу: вот сегодняшнее представ-
ление об охоте.

Закончить хочется классическим высказыва-
нием С.Т. Аксакова:

«Всякий охотник знает необходимость лега-
вой собаки: это жизнь, душа ружейной охоты и, 
предпочтительно, охоты болотной, самой луч-
шей; охотник с ружьем, без собаки, это что-то 
недостаточное, неполное!

С доброй собакой он не только знает, что 
вот тут, около него, скрывается дичь, но знает, 
какая именно дичь; поиск собаки бывает так вы-
разителен и ясен, что она точно говорит с охот-
ником, а в ее страстной горячности, когда она 
добирается до птицы, и в мертвой стойке над 
нею — столько картинности и красоты, что все 
это составляет одно из главных удовольствий 
ружейной охоты». 

Будем надеяться, что разум восторжествует, 
и на местах проникнутся заботой о культуре 
охоты, о приобщении к ней молодых охотников, 
о стимулировании, популяризации, развитии 
охотничьего собаководства.

НАМ ПИШУТ

Сергей КИРЮТЧЕНКО, охотник с 40-летним стажем, фото автора

СЕЛИЖАРОВСКОЕ САМОУПРАВСТВО

Написать эту статью меня побудила непроходящая на протяжении 
нескольких месяцев обида. Даже не обида, а неприятный осадок, 
оставшийся от той ситуации, что сложилась в июле этого года.

В негласной беседе председатель заявил, что костьми ляжет, 
а не откроет охоту раньше общего срока, потому что он засеял 
много полей овсом, идет подготовка к охоте на овсах, а вы, 
с легавыми, ходите, стреляете, потом зверь не выйдет на поле.

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ заяц с гончими 
т. 8-926-181-45-70

❑ рысь, лось, кабан 
т. 8-912-379-61-37

Т. 8-905-591-69-08 
ТРОФЕИ ГАРАНТИРОВАНЫ 

НА ОХОТУ:
загонную, с вышек, 

с подхода. Лось. Кабан.

Охотничий магазин
куплю

❑ снегоход в любом состоянии. 
(495)979-17-53

❑ шкуры куницы, 
рыси, лисы. 
т. 8-926-415-55-23

продаю
❑ жир медведя, тушу лося 

т. 8-912-379-61-37

8-911-604-33-77
www.malutka.org

Доставка по России

Лёгкая алюминиевая лодка 
«Малютка», вес 20 кг, новая, длина 

2,6 м, 2,9 м и 3,1 м, шир. 1 м, высота 
40 см, неразборная, клёпаная, 

грузоподъёмность 200 кг, с булями 
или без, с блоками плавучести, 
на багажник. Цена от 41000 руб.

Алюминиевая лодка «Мста», 
вес 40 кг, длина 3 м, 3.5 м и 3,7 м, 

шир. 1,35 м, высота 55 см, неразбор., 
клёп., г/п 300 кг, с булями или без, 

транец под мотор, с вёслами, новая, 
перевозится на багажнике крыши. 

Цена от 73000 руб.

❑ запчасти к снегоходам. 
8-916-682-20-00 
www.snegohody.ru

❑ МЦ 105-01 три пары 
т. +7-985-998-46-32

Обучение и работа
приглашаю

ТРЕБУЕТСЯ 
ОХОТОВЕД 

в частное 
охотхозяйство

Профильное образование обязательно 
Адрес о/х: Тверская обл., Торопецкий р-н. 

Оформление по ТК  РФ, 
з/п 60 000 руб. + бонусы.  
Работа постоянная/вахта. 

Все условия для комфортного проживания, 
возможно трудоустройство семейной пары.
Конт.тел.: +7-926-373-0538 Кристина

Недвижимость
продаю

8 (926) 128-93-47

ПРОДАМ ЗЕМЛЮ 
ПОД ОХОТУГОДЬЯ 

50 га + дом. 1 млн. руб.

Москва, ул. 1905 года, д. 7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА
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МАТЕМАТИКА ВЫСТРЕЛА
БИЗНЕС НА КОСТЯХ

ЗИМНИЙ ФИДЕР

«Охотник — главный защитник дикой 
природы» — интервью с членом Совета 
Федерации Владимиром Лебедевым.

«Оружие»
Ветер, ветер! Ты могуч... — о влиянии 
погодных условий на стрельбу дробью.
«Сто пятьдесят пятая мурка» —  история 
дробовика МР-155.
Итальянцы в России — ежегодный турнир 
владельцев ружей Benelli.

«Природа»
Тигры и люди —  по следам съемки 
фильма Сергея Ястржембского.
Великая заповедная стена — подводим 
итоги Года экологии.
Напарники — охотимся на кабана гаем.

«Трофеи»
Пот, кровь и козерог — из опыта горных 
охот в России.
Такие славные охоты —  добыча пушнины 
с лайками.
Русский вояж в Монпелье — репортаж  
с конгресса охотоведов во Франции.

«Рыбалка»
Рыбалка на Москве-реке — ловля леща  
на фидер.

 зА АСТРАХАНСКИМ ФАзАНОМ
Охота на фазана в одном из южных районов Астраханской области, вопреки моему прежнему 
опыту добывания этой прекрасной птицы, неожиданно оказалась довольно трудной и слож-
ной, — по объективным причинам. Но смело могу утверждать: лишь виртуозная работа карело-
финской лайки Конди-Шамана позволила добыть троих роскошных петухов за десять дней. 
Мой остроухий напарник впервые в жизни оказался на охоте в южных степях, но зачем мы сюда 
прибыли, разобрался сразу. Удовольствие наблюдать его грамотную работу, неутомимость, 
силу и дальность чутья, а главное, невероятную охотничью страсть, мало с чем сравнимо. 
Если бы не он, за все время мне удалось бы, в лучшем случае, перевидеть всего-то несколько 
подъемов шумовых птиц, причем издалека. Шаман же сделал настоящий праздник!
Вообще без надежно поставленной собаки (любой охотничьей породы), по моему мнению, 
в тех угодьях делать нечего. Ноябрь 2017 года.

Фото Евгения КАВУРЫ

 УРОЖАЙ  
НА зАЙЦЕВ
На юге Западной Сибири 
очень популярна охота 
на зайцев троплением 
и самотопом. В этом 
году большой «урожай» 
на беляков. Охотник до-
был очередной прекрас-
ный трофей.

Фото  
Алексея СТЕФАНОВИЧА

 НА ШАТУРСКИХ БОЛОТАХ 
Сезон охоты по перу завершен. И хотелось бы вспомнить одну памятную охоту. 
Конец сентября выдался достаточно прохладным, с ночными заморозками, туманами, ветрами, 
в общем, как и положено быть утиной погоде. Только вот утка еще долинивала и неохотно 
летала, только слышно в сумерках кряканье, обозначающее ее на местах. И вот при выходе 
на воду на одно из шатурских болот мы обнаруживаем их большое скопление, но птицы, в свою 
очередь, встали на крыло от наших шорохов и разлетелись по сторонам. Была надежда, что 
они вернутся и охота будет удачной. 

Примерно так и было, и за три дня, проведенных на болоте, некоторые утки возвращались 
на свои места, коих нам с товарищем и удалось добыть. На третий день подул северный ветер, и с 
ночи в небе стал слышен гусиный гогот пролетающих гусей. Но особой надежды на них не было, 
да и дробь у нас была только утиная, дробь «семерка» и чуток «пятерки». Но Святой Трифон 
был на нашей стороне, и произошло, можно сказать, чудо. В предрассветных сумерках в полной 
темноте с соседнего болота поднялась большая стая гусей и, летя медленно против ветра, стала 
проходить нашим болотом, едва набирая высоту, ну а нам с «семеркой» в стволах оставалось 
надеяться только на чудо, и оно произошло. Гуси зашли медленно против ветра на высоте 
20–25 метров, и спортивная «семерка» не подвела. Пять гусей выпало из стаи, три наповал и два 
подранка, но наш охотничий пес лабрадор-ретривер спустя некоторое время их нашел. 

В общем, охота удалась, несмотря на холод и дожди: такое бывает очень редко и запоми-
нается надолго. На фото Андрей Чурзин и автор. 

Фото Дмитрия СИНЕЛЬНИКОВА

ЧИТАйТЕ В ДЕКАбРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА
«ОХОТА И РыбАЛКА XXI ВЕК» 

ВЕСТИ С ОХОТы

Владимир СЕРГИЕВСКИЙ

В
есело перекликаясь, мы еще быстрее 
заскользили по лыжне. Дорога пошла 
густым высоким ельником, где стало зна-
чительно темнее, а тут луна и вовсе спря-
талась в тучу. Лес мгновенно помрачнел 

и заворчал, зашумел от ветра, и тут прямо над 
нашими головами раздались такие жуткие зву-
ки, что я остановился и инстинктивно сбросил 
с плеча ружье!

Вопли над моей головой можно было срав-
нить со скрежетом ржавых дверных петель 
и визгом гибнущей под колесом кошки. С ру-
жьем в руках я с минуту стоял, пока не заметил, 
что друг мой ушел далеко. Догнав его, я объяс-
нил причину задержки, и он спокойно обронил: 
«Кедровка...»

Нельзя сказать, что к тому времени я не ви-
дел в тайге кедровок, птица эта отнюдь не мало-
численна, просто я не знал ее голосовых воз-
можностей. Тот далекий зимний день не ушел 
из памяти благодаря кедровке. Потом я видел 
их много и много узнал про них. Даже в те вре-

мена, когда животных было принято делить 
на полезных и вредных, кедровку к вредным 
не относили. Знали: хотя на мясо она и не го-
дится (мала птица и не стоит заряда), зато для 
леса очень полезна. Кедровка любит делать 
заготовки кедровых орехов, причем отборных 
орехов, а пользуется своими складами не всег-
да, вот орешки и прорастают. Известно, что она 
закапывает и орехи кедрового стланца, воз-
можно, что и семена других деревьев тоже. Так 
что кедровку трудно переоценить. Обижаются 
на нее сборщики ореха: бывает, что тысячи птиц 
«обирают» урожай в течение суток. Попадает 
кедровка в капканы охотников, поставленные 
на колонка и соболя, и хотя она платит за свое 
любопытство жизнью, охотники справедливо 
на нее обижаются. Впрочем, ее родственники, 
сойка и кукша, тоже этим грешат: голод не тет-
ка. Остается добавить, что птица эта ловкая, 
смелая и умная, человека боится мало, но очень 
осторожна у гнезда, что и хорошо. Есть надеж-
да, что в Красную книгу не попадет.

КЕДРОВКА

В далеком детстве шли мы со школьным другом на лыжах 
по тайге. Наступала ночь, и мы торопились. Взошла полная яркая 
луна и превратила заснеженный лес в декорацию к сказочному 
спектаклю.
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